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Госприемка— 
это порядок,

СЧИТАЕТ РАБОЧИЙ! ПАВЕЛ ГРИГОРЬЕВИЧ 
ИЗМЕСТЬЕВ

Недавно на заводе круп
нопанельного домостроения 
прошла конференция трудо
вого коллектива. Это. было 
бы обычным мероприятием, 
посвященным итогам года, 
если бы не госприемка. С 
первого января завод КПД 
работает в новых, очень 
трудных, но очень перспек
тивных условиях. И итоги 
прошлого года, задачи ны- 
нешнего коллектив рассмат
ривал именно под этим ут
лом зрения.

Да, итоги были неплохие. 
План по производству сбор
ного железобетона вьтолнен 
на 103,9 процента. Сэконом
лено 170 тонн металла, 218 
тысяч киловатт-часов элек
троэнергии, 2.250 калорий 
тепла. Условная экономия 
цемента (составила 1.139 
тонн. ^

Вроде бы жить да радо
ваться таким результатам. 
Но госприемка требует боль
шего. И рабочие завода го
ворили о положении дел в 
цехах и на участках. Крити
ковали, советовали, предла
гали,

— Порядок на заводе на
до было наводить давно, — 
сказал бригадир формовщи
ков П. В. Изместьев.—Те
перь, когда госприемка всту
пила в свои права, этот дол
гожданный порядок будет. 
И мы не можем не радо

ваться этому. Наша бригада 
уже измучилась работать со 
старой оснасткой. Она слу
жит уже лет десять, а мо
жет, и больше. Все сроки 
пользования давно прошли, 
а наши надежды на переме
ны гасились пустыми обеща
ниями и ссылками на трудно
сти с металлом, И вот те
перь — госприемка. Теперь 
мы точно знаем,, что у нас 
изменятся условия труда и 
мы сможем давать только 
добрую продукцию. Пусть 
будут трудности, но зато 
нам, рабочим, не будет сб- 
вестно за свою работу. А 
это — важнее всего.

Да, госприемка изменит 
не только производственную 
жизнь, но и отношение лю
дей к работе. Поднимется 
авторитет профессий и чест
ного труда.

Качественная продукция 
завода обернется качествен
ным жильем. И тогда, если 
не иссякнет сразу, то намно
го сократится бесконечный 
поток жалоб на строителей. '

Ради тех целей, которые 
ставит госприемка, стоит по
работать. Такой вывод сде
лали участники конферен
ции, а значит, коллектив. 
Это закреплено и в приня
тых социалистических обя
зательствах; сдавать всю 
продукцию аавода государ
ственной приемке.

В. ЛЕБЕДЕВ.

5?
БРИГАДНЫЙ МЕТОД

Средний возраст членов молодежной бригады трубо- 
возчиков из Васюганской НГРЭ не превышает тридцати 
лет. Самому старшему и по возрасту, и Но обязанностям 
— бригадиру Валерию Бубнову — тридцать четыре. Не 
дожидаясь перехода на хозрасчет всего предприятия в 
цепом, тррнсцортники в прошлом году попробовали, а 
нынче, создав специализированный коллектив, решили ра
ботать бригадным методом.

По мнению трубовозчИков, итоги должны получиться 
неплохие. В первую очередь — для предприятия; высво
бодились рабочие руки, так как водители теперь работа
ют и за такелажников, всего по одному стропальщику ос
талось на автокране (а это шесть человек, освободивших
ся в горячее время грузоперевозок для других работ). 
Да и материальный стимул в такой организации труда 
есть.

По итогам декабря у этой бригады были одни из луч
ших показателей на перевозках.

НА СНИМКАХ; |во время погрузки; член бригады Во
дитель трубовоза С. Черников.

В. ТЕСТОВ.
Фото автора.

Рейд по просьбе читателей

ХЛЕБНЫЙ МАГАЗИН БЕЗ Х Л Е Б А ? ..
— Третий день подряд 

после работы не могу ку
пить хлеба, — позвонил 
в редакцию в первых чи
слах января Н. П. Ше
вельков, проживающий 
по проспекту Кирова. — 
Вчера, например, во вто
ром магазине Кировского 
райпищеторга хлеба не 
было в течение дня сов
сем. В шесть часов вече
ра его не стало и в двух 
других магазинах нашего 
района. Не авария ли на 

S хлебозаводе?
S На следующий день в 
S редакции стали разда- 
3  ваться звонки с такими 
S же сигналами из других 
3  районов города.

Из-за разногласий торговли и хлебозаводов покупатели ос
таются ни с чем.

Корреспонденты газеты и 
жилищно - бытовой отдел 
облсовпрофа. члены общест
венной комиссии по контро
лю за работой райпищетор- 
гов побывали в магазинах, 
где торгуют хлебобулочными 
изделиями. А чтобы не бы
ло со стороны торговли и 
поставщиков ссылок на 
«случайное стечение обсто
ятельств» , «исключитель
ные ситуации» и т. и., рейд 
проводили в течение не
скольких дней.

Нет. аварий на хлебозаво
дах не было. Правда, с 1 по 
8  января на четвертом хле
бозаводе не работала одна 
линия, на которой выпуска
ют формовой хлеб, — вы
шла из строя. Но заявки на 
него компенсировали други
ми сортами. Так, во всяком 
случае, утверждают на пред
приятии. Но сначала посмот
рим, что происходило в эти 
дни в торговле.

Почти в сорока проверен
ных нами магазинах товаро
веды и заведующие вьюка- 
зывалн одни и те же пре
тензии; постоянно срывают
ся графики завоза хлеба, не 
удовлетворяются заявки на 
хлебобулочные изделия. 
Мнение заведующей отде
лом «Универсама» М. В. 
Бовкун и товароведа Т. М. 
Карташевой повторялось в 
высказываниях их коллег 
почти всех магазинов;

— Говорят, кто платит, 
тот и заказывает музыку, а 
у нас все наоборот. Не мага

зин и покупатель диктуют 
ассортимент, а поставщик. 
Нам оставляют только пра
во заявлять количество. В 
результате в торговлю по
ступает хлеб, пользующийся 
меньшей популярностью. 
Скажем, «Бородинский» по
лучаем всего 20—30 про
центов от общего объема, 
хотя спрос на него больше, 
чем на «Столичный». Суха
рно-булочный цех хлебозаво
да № 3 постоянно с перебоями 
поставляет бублики, баран
ки, сухари, соломку. А, по- 
омотрите, в каких контейне
рах завозят хлеб; грязных, 
поломанных.

Для каждого магазина раз
работаны и утверждены ас
сортиментные перечни, в том 
числе и по хлебобулочным 
изделиям. В дни проверок 
он выполнялся только на 
50—-60, процентов. Нигде, 
кроме фирменного хлебного, 
после шести часов вечера 
не было в продаже булочек, 
батонов. В лучшем случае, 
можно было купить или 
только черный, или только 
белый хлеб. В некоторых 
магазинах, М4№ 136, 149 
Октябрьского райпищеторга, 
ЛЬ 2 Кировского его не бы
ло совсем. Продавцы объяс
няли это срывами графина 
завоза. Действительно, с 4 
по 7 января в двадцать из 
тридцати проверенных мага
зинов хлеб завезли на 2—3 
часа позже, чем положено по 
графику, в некоторые — как 
раз к закрытию магазина.

Вольш* всего жалоб на пло
хо* обеспечение хлебобулоч
ными изделиями от жителей 
минрорайона Опытного поля. 
И на случайно. Магазин № 85 
— единственный, где можно 
купить хлеб. Торговый зал — 
всего 64 квадратных метра. 
Каждый вечер можно наблю
дать длинные очереди ' на ули
це (только часть ее умещает
ся в магазине). До сих пор не 
закончен здесь ремонт, нача
тый еще в июле. Чтобы удов
летворить потребность поку
пателей, продавцы ежедневно 
заказывают почти три тонны 
хлебобулочных изделий. А 
размещать их негде, таи что 
вынуждены треть складиро
вать а лотках прямо на полу. 
О какой уж иультуре торговли 
вести речь! И это делено не 
единственный магазин, где нет

условий для нормальной рабо
ты.

Но вернемся к поставщи
кам. О.НИ тоже не пожелали 
взять ,на себя вину за воз
никшую не впервые и не 
случайно ситуацию в торгов
ле хлебам. (Вспомним наши 
публикации с 'операции 
«Есть чем торговать. Поче
му невозможно купить?»). В 
экспедиции четвертого хле
бозавода, которому в основ
ном и были адресованы пре
тензии продавцов, нам сра
зу же дали понять, что и 
«судьи «е без греха». Кла
довщики Н. Н.. Брагина и
A. С. Гилена раскрыли свои 
амбарные книги и в считан
ные минуты подытожили, 
сколько за эти дни было 
возвращено хлеба на завод, 
от какого количества отказа
лись. Цифры получились вну
шительными. Кстати, в числе 
тех, кто занизил норму за
явки или отказался от 'заво
за совсем, оказались и те 
магазины, где на момент 
проверки хлеба в продаже 
не было. Как бы подтвер
ждая печальную статистику, 
во время нашего разговора 
раздался телефонный зво
нок; продавцы магазина ЛЬ 24 
Кировского райпищеторга 
просили завезти хлеб, кото
рый три часа назад вернули 
на хлебозавод как «лиш
ний». Но, увы, уже было 
поздно; все машины уехали 
по своим маршрутам. Зна
чит, и в этот вечер дерятки 
людей после работы оста
лись без хлеба.

— А все потому, — гово
рит директор хлебозавода
B. И. Чехунов, — что за
явки составляются наобум, 
покупательский спрос изу
чается эпизодически. Хочу 
пояснить, рпочему задержи
вается завоз. Обратите вни
мание на подъездные пути 
к магазинам. Они совсем не 
расчищаются. Порой маши
ны букруют по полчаса, а 
потом нагружениыми воэв.ра- 
щаются на завод. Очень мно
го времени тратят водители 
на переездах. И еще. Стоит 
ав'токолоине Л« 2042 сокра
тить число машин, как сра

зу летят все наши графй-
!КИ...

Перепалку взаимных пре
тензий можно пересказывать 
долго. Только на прилавках 
от этого ничего не прибавит
ся. Важно было уяснить, 
где и почему рвется нить, 
связывающая продукцию с 
потребителем. «Где» — это 
дистанция ‘Между экспеди
цией завода и торговыми от- 
дела1ми магазинов. Если 
проД^'кция на конвейере 
или уже на прилавке, у по
купателя еще есть шанс ее 
получить. Стоит ей попасть 
в «руки» кладовщика и то- 
варо'веда, отношениями ко
торых правит стихия, как 
мы рискуем лицезреть пу
стые полки. Думаю, это один 
из ответов на «почему». Не 
пора ли торговому отделу 
горисполкома и отделу про
довольственных товаров уп
равления торговли вместе с 
заводскими отделами сбыта 
вникнуть в эти отношения и 
направить их на пользу по
купателям?

И еще вот о чем. У нас в 
Томске не так уж много ма
газинов, чтобы мы могли 
позволить открывать и за
крывать их по чьему-то кап
ризу. Если покупателей по
степенно заставили смирить
ся с тем, что то и дело уко
рачивают режим работы 
предприятий торговли, то за
мок иа двери магазина уже 
вызывает гнев и раздраже
ние (кстати, на хлебозаво
дах тоже не хватает кадров, 
но они работают). Жители с 
площади Дзержинского не
давно буквально осаждали 
звонками редакцию, когда 
без объявления закрыли 
хлебный магазин ЛЬ 24 Ки
ровского райпищеторга. А 
вот письмо из вчерашней 
почты. 'Жители Московского 
тракта пишут; «Закрыли 
хлебный магазин ЛЬ 22. Ку
да только ни звонили, никто 
толком объяснить ничего не 
может. То кадров нет, то 
пожарные не разрешают от
крывать. Это просто издева
тельство». Добавить к это
му нечего.

Т. КОНДРАЦКАЯ

НАГРАДА  
ЗА ПОДВИГ
Указом Президиума 

Верховного Совета СССР
за мужество и самоотве,р- 
женные действия, прояв
ленные при исполнении 
служебного долга, стар
ший сержант милиции 
Репин Сергей Александ
рович награжден орденом 
Красной Звезды.

...Это случилось 15 сен
тября минувшего года. 
Колонна автобусов на
правлялась из Томска по 
Шегарскому шоссе в сто
рону Нелюбина. На сель
скохозяйственные работы 
ехали студенты-политех
ники. Внезапно навстре
чу колонне на большой 
скорости вь^Ькочил гру
зовик, принадлежав'ший 
совхозу «Пойменный». 
Водитель хотел перело
жить руль, но скользкий 
асфальт помешал сделать 
это, Колонну возглавля
ли ч<Жигули» госавтоин- 
спекции, за рулем авто
мобиля находился стар
ший сержант милиции 
Сергей Репин. Он принял 
единственно возможное 
самоотверженное реше
ние; развернул машину и 
подставил ее под грузо
вой автомобиль. Удар 
пришелся на кабину ми
лицейской машины...

Сейчас Сергей Репин 
поправляется после тяже
лой травмы. Товарищи 
горячо поздравляют его с 
высокой тртвительствен- 
ной наградой. «Красное 
знамя» и его читатели 
присоединяются к этим 
поздравлениям.

КРАЯ 
ДОЛГОВОЙ ЯМЫ
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Из 6,6 миллиона рублей, 
В7 году

выделенных 
«Снбка(5елю» в 198f'ro)(y на техперево
оружение, за 1 1  ';месяцев освоено 1,8  мил
лиона. Прирост мощностей по кабельной 
продукции составил 880 тысяч рублей — 
в два фаза меньше запланированного. Из 
4,5 миллиона рублей капиталовложений, 
направленных на расширение предприятия, 
освоено 3,7 миллиона.

Собственное 
станкостроение 

и инерция
Новые принципы хозяйсгвования не 

только заставляют считать деньги, тратя 
их, но и думать, как увеличить доход. 
Техническое перевооружение теперь уже 
зависит не от щедрых министерских суб
сидий, а от того, сколько этих денег пред
приятие cSiMO заработало. С другой сторо
ны, сами кабельщики утверждают, что 
отечественная промышленность не обеспе
чивает их потребности в технике.

Лед тронулся, когда руководители объ
единения впервые как реальное дело 
стали рассматривать перспективы не толь
ко налаживания собственной механоре- 
монткой базы, но и выпуск машин и ме
ханизмов . для кабельного производства. 
Словом, стали всерьез заделываться о 
собственном станкостроении.

Специалисты «Сибкабеля» разработали 
технические условия для «Кабелвпром- 
проекта» на проектирование цеха .по соз
данию специального технологического и 
нестандартного оборудования. Для реали
зации идеи (цеха нового станкостроения 
мощностью миллион рублей продукции в 
год) потребуется по расчетам за счет 
амортизационных отчислений воздаигнуть 
отделыогю пристройку на 2  тысячи квад
ратных метров, оснастить ее оборудова
нием. Первой продукцией будущего цеха 
станут остродефицитные стеклообмоточ
ные машины.

Это будет, пожалуй, первый прорыв техни
ческого порядна в рамках НТП. Не последнюю 
роль сыграло в этом партийное еобрение, со- 
стояашееея 30 сентября прошлого года. Ком
мунисты эааодоуправления высказали а адрес 
руководителей объединения вещи довольно 
реэнио н нелицеприятны*. Говорили о проста
ивающих машинах и скверном обслуживании 
оборудования, уж* дающего продукцию, о но- 
иачестванио составленных планах по НТП и 
слабости инженерно • технологических служб. 
И вывод напрашивался из всего этого тоже 
вполне логичный; нужны неординарные ме
ры, нужно собственно* станкостроение.

Однако иа «Сибкабеле» новое подразделение 
появится, как записано в протоколах, лишь 
к году девяностому, не раньше. Хотя есть в 
Томск* пример, когда время от воэнииновення 
подобного замысла до воплощения его в 
жизнь исчислялось по сути всего полутора 
годами. Речь идет об опыте создания цеха 
собственного станкостроения на ГПЗ-5, где 
результаты его деятельности уже сегодня при
носят предприятию огромную выгоду.

Неужели кабельщикам не по силам со
кратить сроки в своих же интересах? Де
ло, думаете#', в том, что традиции не эко
номического, а административного управ
ления производством пока не желают от- 
.мирать даже в условиях хозрасчета. Хоз- 
расч,ета, через призму которого и надо 

.бы сегодня смотреть на НТП. Иначе — 
прибыли не увидишь.

/
Кабель

преткновения
Н. В. Еременко, главный инженер объ

единения;
— Как-то в техничеокой литературе на

толкнулись на изящное решение одной 
давнишней нашей проблемы. Вулканизиро
вать резину там предлагалось не паром, а 
раоплавленной смолой. В нашем научно- 
иоследовательоком кабельном институте 
(НИКИ) взялись изготовить установку. 
Что из этого вышло? ЧП со смертельным 
исходом. Стоит теперь машина в цехе, до 
ума не доведенная. И вообще все науч
ные эти разработки нам мало что дают. 
Все больше отчеты, отчеты... В НИКИ 
имеют дело лишь с гибким силовым кабе
лем и сотрудничают, помимо нас, с многи
ми другими объединениями. Как улучшить 
контакты с наукой? Вот где камень претк
новения.

Находится институт на территории «Сибка
беля». Однаио внедряет свои разработки еще 
на 25 заводах страны. Странно не это — та
кое право у НИКИ есть. Странно то, что с че
боксарцами или хабаровцами он сотрудничает 
с гораздо большим желанием, нежели с род
ным томским «Сибкабелем».

— Институт работает по тематическому 
плану, составленному вместе с производ
ственниками, Это исхо'Дный момент, — 
убеждает исполняющий обязанности дирек
тора НИКИ В. Е. Изотов. — Сколько бы
ло случаев, когда «Сибкабель» отказывал
ся от темы! Например, от разработки 
шахтного кабеля, прочного на разрыв, от
казались из-за малого, объема вьшуска. И 
происходит такое не только в начале на
учно-технического поиска, но нередко и на 
финише. Причем выдвигаются вдруг такие 
причины, которые л ет о  было предусмот
реть заранее. Мы начинаем лихорадочно 
крутиться, искать, куда бы сбыть разра
ботку.

Таи, линия гранулирования резин, создан
ная в НИКИ, получила прописку не на «Сиб
кабеле», а в Донбассе. А установка для по
верхностной скрутки кабеля — в Ташкенте.

Обе—с немалым экономическим аффектом. И 
теперь в душах институтских сотрудников 
прочно обосновалась неуверенность. Они, как 
заметил начальник одного отдела НИКИ, вы
нуждены учитывать некий «элемент страхов- 
ки»1

Претензий у «Сибкабеля» и НИКИ 
(партнеров в НТП!) накопилось друг к 
другу немало. Новые условия хозяйствова
ния, считают многие, должны снять проти
воречил. Ведь институт, как и объедине
ние, переходит на самоокупаемость и хоз
расчет. Уже сейчас внедрение новых тех
нологических процессов и усовершенствова
ние изделий институту оплачивает объеди
нение. Вроде бы заинтересованность те- 
пёрь должна стать по-настоящему взаим
ной.

Должна-то должна, а как быть со слу
хами? С теми, которые перекатываются 
по длинным институтоким коридорам, тре
вожа и до крайности взвинчивая особо 
впечатлительных сотрудниц. Будто при 
хозрасчете кабельщики окажутся неплате
жеспособными (раньше-то научные разра
ботки финансировало министерство) и 
многие темы придется прикрыть.

Но ведь разра^тки ученых — не са
моцель. Они-то как раз и должны обеспе
чивать финансовое благополучие заказчи
ка, то есть производственников.

Костры на снегу
— Уходят люди с предприятия, — пе

чально констатирует главный инженер 
объединения. — Конечно, условия труда 
легкими не назовешь. Взять хотя бы чет
вертый, реэиноделательный, цех. Из 170 
рабочих в нем осталось 90. Помочь бы ос
тавшимся справиться с заданием, но как? 
Чтобы установить современное, облегча
ющее труд оборудование, надо расширять 
цач. А некуда. Осуается одно; ждать, ко
гда войдет в строй новый корпус. Там раз
местятся млочильное и резиноделательное 
производстаа. Надежды, надежды...

Из окон ‘Генерального директора объеди
нения А. Н. Семеса виден кирпичный бок 
второго строящегося корпуса. Шли годы, 
сменялись руководители «Сибкабеля», ус
таревал и перекраивался проект здания, а 
сам объект оставался и остается строи
тельной площадкой. Скоро вот уже тре
тье десятилетие...

Расщшзывать томительно долгую исто-. 
рию этой стройки вряд ли имеет смысл. О 
ней писалось уже не раз. Есть в заморо
женной стройке вина и строителей, и са
мих кабельщиков. В прошлом году на 
объекте удалось освоить свыше двух мил
лионов р ^л ей  — столько, сколько за пос
ледние несколько лет. Но когда в об’̂ и -  
нении узнали, что финансирование с ^ и -  
тел'ьства министерство приостановило, в 
план Главтомс^строя на 1988 год объект 
«Сибкабеля» ‘не вошел — это повергло 
всех в глубокое уныние. И все же...

Если зайти в строящийся корпус, то 
первым делом увидишь костры, возле ко
торых греются люди в фуфайках. Это — 
кабельщики, которые сменили профессию; 
приказ по объединению. А греются они 
потому, что зимой, в холодной, продувае
мой всеми ветрами коробке здания ведут 
монтаж оборудования, вопреки всем пред
ставлениям и правилам. Решение такое 
администрация «Сибкабеля» приняла нес
колько месяцев назад. Вьшужденное реше
ние.

Смонтировать нужно многое (вспомни
те, су<олько всего лежит на складе), а вре
мени и сил для этого мало. Поэтому на
чальник самого крупного в будущем за
водского корпуса Р. В. Зайчук так чрез
вычайно озабочен и хлопотлив. Понять 
его можно; дистанция между тем, что 
есть (печальная картина), и тем, что дол
жно быть, огромная.

Роман Васильевич не строит иллюзий: что- 
то из оборудования, может, начнет крутиться 
уже в этом году, но в основном, даже смон
тированное, оно будет простаивать. Толь
ко теперь в новом качестве. Есть на этот счет 
даже специальное распоряжение руководства: 
все элентрокные приборы, всю автоматику с 
машкн убрать, шкафы управления приварить 
намертво во избежание...

И кажется, будто горит в тех кострах не 
строительный хлам — горят деньги, туго за
пеленутые банковские купюры. Те, которых 
здесь может так не хватить при хозрасчете....

Есть на «Сибкабеле» четкая и ясная 
программа действий с учетом того, что 
объединение находится в тяжелой финан
сово-экономической ситуации? Самая, увы, 
смутная. Оттого и неуверенность в зав
трашнем дне.

Попробовали было просить у государст
ва 500 тысяч рублей дотаций, чтобы по
править положение. Не дали — времена 
не те. А взять в банке долгосрочную ссу
ду не решаются. Может быть, как раз по
тому, что нет уверенности в эффективно
сти своей, со(бст1венной, программы научно- 
технического прогресса предприятия? То
гда что это за програМ‘Ма?

Пора бы уже наконец определиться, 
как избежать долговой ямы. И не только 
определиться, но и действовать. Упование 
па поднятие рентабельности за счет но
вых, более дорогих изделий при старых 
подходах к НТП останется упованием. Для 
этого нужны более продуктивные отноше
ния с наукой. А поскольку новая продук
ция, как правило, предполагает и новую 
технологию, новые машины — форсиро
ванно развивать собственное станкострое-

В. ЮШКОВСКИЙ.

Новости агропрома

ВСЕ РАБОТЫ В КОМПЛЕКСЕ
Вывозка на поля органи

ческих удобрений, сена с от
даленных угодий, гравия, за
готовка и вывозка леса — 
все эти работы ведутся ор
ганизованно в ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко. Сезонное 
задание отрядам плодоро
дия—вывезти 39.000 тонн 
органики, на поля уже до
ставлено 36.740. Ежеднев
ная выработка составляет 
230—250 тонн.

Заготовлено 2.545 кубоме
тров леса, 1.880 вьшезено. 
Квартальный план вывозки 
гравия — 6 . 0 0 0  кубических 
метров, он выполнен почти 
наполовину. Мощный отряд 
«Кировцев» сейчас направ
лен На доставку 500 тонн 
сена для Петух’овского отде
ления. Затем трактористам 
предстоит привезти 380 тонн 
сена на Коларовский молоч
ный комплекс.

Полностью завершили ре
монт сельскохозяйственной 
техники механизаторы Луча- 
новского и Велоусовского от
делений, а вот в Петухов- 
ском отделении предстоит 
еще немало сделать по вос
становлению машин и агре
гатов.

В. МИХАЙЛОВА.
То1«ский район.

КТО  г о т о в  к В Е С Н Е
в  областном агропромыш

ленном комитете подведены 
итоги социалистического со
ревнования хозяйства по под
готовке высококачественных 
семян, в  полной потребности 
обеспечило себя семенами 
только I и II классов 21 хо
зяйство; 3 бакчарских, 5 ко- 
жевниковских, 7 из Томско
го, 3 из Чаинского, 2 изШе- 
гарского и один колхоз из 
Первомайского районов. Са

мые лучшие результаты в 
совхозах «Кожевниковский» 
и «Родина», а также в опыт
ном хозяйстве Томского 
сельскохозяйственного техни
кума. Их руководители и 
специалисты премированы в 
размере месячного оклада, 
агрономы и руководители ос
тальных хозяйств получили 
вознаграждение в половине 
оклада. Агрономам для слу
жебного пользования выде
лено 7 машин «УАЗ-452Д».

Хуже всех сработали се
меноводы Асиновского, Зы
рянского, Кривошеинского и 
Молчановского районов. Ни 
одно из здешних хозяйств не 
справилось со своими зада
ниями. В числе победителей 
нет также таких признанных 
«авторитетов» в семеновод
стве, как совхозы «Нива» 
и- «Победа», колхозы 
«1 Мая» и «Гигант».

Отдел земледелия обл- 
агропрояа.
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ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: ОТЧЕТЫ О ПЕРЕСТРОЙКЕ -Мастер своего дела

Поисковый разговор
с  ПЛЕНУМА СТРЕЖЕВСКОГО ГОРКОМА КПСС

•Л/

i

Признаюсь откровенно, готовясь к пленуму горкома 
КПСС, fa отнюдь ле испытывал оптимизма. ДЮбывал в 
некоторых трудовых 1воллектнвах, где работают рядовые 
члены горкома, побеседовал с людьми, выслушал нема
ло мыслей вслух н исповедей о перестройке и убедился, 
что тревога основана не Только |на моих субъективных 
оценках. Отмечая некоторые положительные тенденция 
минувших двух лет, коммунисты н беспартийные вы
сказывали мысль, НТО в решении конкретных вкояоми- 
ческнх п социальных (вопросов горкому КПСС не хватает 
последовательности, продуманности. Принимаются вроде 
бы правильные решения, но, когда за обещаниями нет 
дела, теряется вера |в реальность перемен. И люди при
водили конкретные примеры; снижаются гемпы роста 
добычи нефти, растут /Затраты, (недоосвоены средства на 
жилье и социальных объектах, {резкий сбой наблюдался в 
конце года в торговле к /г.Д.

При этом все недоработки 
люди связывают с, работой 
горкома, правда, кивая 
при этом на коикретных ра
ботников аппа|рата. А вот на 
встречный вопрос — о роли 
рядовых членов этого вы
борного органа — немногие 
могли рассказать что-то 
вразумительное. В лучшем 
случае, их знают как хоро
ших производственников, 
порядочных людей—и толь
ко. А.порой работающие ря
дам с членом горкома даже 
не знали своего полномоч
ного представителя.

Доклад первого секретаря 
Л. Н. Влескова, тезисы ко
торого были опубликованы 
накануне газетой «Северная 
звезда», показывал, что бю
ро чувствует эти проблемы, 
не удовлетворено стилем и 
результатами своей работы. 
Но 8  тезисах было уж очень 
много обобщающих форму
лировок, а фамилии секре
тарей названы только один 
раз, да и то там, где их 
меньше всего правомерно 
критиковать. Когда тот же 
доклад уже в полном виде 
звучал с трибуны, воспри
нимался он совсем иначе. И 
критика была более пред
метной, и са(Мооценка впол
не в духе времени.

После доклада первого 
секретаря последовала до
вольно длительная пауза. 
Некоторые члены горкома 
даже растерялись: неужели 
в самом деле нет списка вы
ступающих? А чему, собст
венно, удивляться? Неуже
ли не надоела всем практи
ка подготовки выступления 
вместе с работником аппа
рата? Бюро при подготовке 
пленума предложило лично 
или через партийных секре
тарей выбказаться всем же
лающим. Надо. оказать, 
большая часть выходивших 
на трибуну поддержала это 
доброе начинание не славо
словиями, а по-партийному 
откровенными оценками ра
боты секретарей, членов 
бюро и работников ашщрата 
горкома. Не обошлось й без 
градищиоьтых хсояйотвея- 
ных самоотчетов, но сами 
члены горкома вовремя пре
секали попытки сбиться на 
обсуждение, производствен
ных вопросов,

Перным сложив1шук}|ся 
практику увлечения пря
мой хозяйственной деятель
ностью политработников осу
дил член горкома В. А. За
харенко.

— Когда на бюро обсуж
даются вопросы сельского

После критики

З А С Л О Н
РАЗБАЗАРНВАНИЮ
Опубликованная 3 декаб

ря корреспонденция «Ту
шеночки захотели? Еще че
го!..» обсуждена на расши
ренном заседании президи
ума обкома профсоюза с 
участием председателей
профкомов лесной отрасли. 
Начальнику Тегульдетского 
орса С. А. Игнатенко за 
волокиту и непринятие 
должных мер по выявлен
ным недостаткам в Бврега- 
евском отделении орса 
объявлен выговор. И, о. на- 

'чальнина Томснлесурса
С. И. Золотухину указано 
на непринятие должных 
мер к руководству орса.

Президиум обкома проф
союза обязал С. -М, Золо
тухина провести дополни
тельную проверку правиль
ности распределения мяс
ных продуктов и дефицит
ных товаров в Берегаев- 
ском отделении орса.

А. АЛЕКСЕЕВ, 
председатель обкома 

профсоюза рабочих лес- 
бумдревпрома.

Редакция получила 
также ответ, подписан
ный С. И. Золотухиным, 
где сообщается, что до
полнительная проверка 
показала: в Берегаевском 
отделении орса отсутству
ет учет реализации мяс
ных консервов, его ру
ководитель — В. В. Су
хонос — допускала на
рушения в распределении 
колбасных изделий.

За допущенные нару
шения пр1авнл советской 
торговли профсоюзный 
комитет объявил В. В. 
Сухонос строгий выговор 
(сняв вопрос о недове
рии). Руководство Бере- 
гаевским отделением ра
бочего снабжения будет 
укреллеио.

хозяйства, выступающий обя
зательно раоакажет, сколько 
норов идет в запуск, каков 
.рацион их кормления, — 
говорил Валерий Анатолье
вич. — А вот политической 
оценки, учета запросов и 
настроения людей, их мне
ния по поводу социального 
развития сел района порой 
не услышишь. И это отно
сится не только к вопросам 
сельского хозяйства. К при
меру, отдел пропаганды мо
жет целый день разьщки- 
вать потерявшийся лозунг, а 
времени на кониретную ра
боту с людьми в партийных 
организациях у него уже не 
остается.

По реакции зала чу1ВСТ|В0 - 
валось, что проблема па|р- 
тийного руководства хозяй- 

. ствеиной деятелькостью на
болела и методы такого ру
ководства уже не устраива
ют ни рабочих, .ни pyiKOBO- 
дителей. Крепко досталось, 
например, второму секрета
рю горкома А. В. Пуэикову 
за административный на
жим, не всегда компетент
ное вмешательство в произ- 
.водственные дела. Так, на
чальник монтажно-наладоч
ного управления В. А. 
Кравт и бригадир треста 
«Тамоннефтестрой» В. К.
Огийко резко осудили прак
тику нагнетания обстановки 
даже на таком важном и в 
общем-то благополучном 
объекте, как Малоречеяский 
аттоматиаированнь|й' '«омп- 
ле»с. Вместо того. чтобы 
потребовать от хозяйствен
ных {руководителей органи
зации четкой работы, секре
тарь требует послать на 
объект большое количество 
людей, независимо от того, 
есть ли для них фронт ра
бот в этот момент. О подоб
ном же стиле говорили и 
томснгазстроевцы В. А.
Альпет и Г. П. Малышева, 
Рядовой строитель порой не 
знает, чью же команду вы
полняет: прораба, начальни
ка управления, управляюще
го трестом или работника 
горкома.

Такие оценки нисколько 
не резали слух. Они в об
щем-то совпадали с теми, 
которые прозвучали в отчет
ном докладе. Несомненное 
достоинство пленума именно 
в том, что бюро удалось 
вызвать участников на от
кровенный, поисковый раз
говор. В целом ряде вы
ступлений затрагивалась 
проблема взаимоотношений 
горкома и первичной. Наи

более глубоко и аргументи- 
рсваино проанализировал ее 
капитан теплохода РЭБ 
флота А. В. Трошин.

— Сейчас обстановка на
чинает меняться к лучше
му, — сказал он. — Придя 
в горком, «простые смерт
ные» уже не прячут глаза, 
появилось больше доброже
лательности, открытости. Но 
для того, чтобы и дальше 
развивать процесс демокра
тизации. надо по большому 
счету переориентироваться в 
кадровой и идеолопической 
работе. Пока эта работа 
идет как бы в отрыве от 
жизни. Уходя с производст
ва на комсомольскую работу 
или в горком, человек теря
ет связь с конкретной орга
низацией. До хозяйственно
го руковадителя по уровню 
компетенции он не дораста
ет. Да и не может даже член 
бюро, не говоря о рядовых 
сотрудниках аппарата, знать 
вопросы конкретной эконо
мики лучше хозяйственника. 
Комсомол, профсоюзы, об
щественные организации ос
таются как бы вне сферы 
влияния горкома. В резуль
тате приходит инструктор на 
собрание и начинает пере
сказывать содержание га
зет, а это никак не повыша
ет авторитет выборного пар
тийного органа в глазах ря
довых членов партии.

Такая по-'говарищеоки су
ровая характеристика рабо
ты с кадрами партийных во
жаков, характерная, конеч
но же, не только для Стре- 
жевого, присутствовала 
практически в каждам мне
нии. Но, что очень важно, 
критика содержала в себе 
конструктивное начало — 
внимание и тактичное от
ношение к работникам всех 
звеньев аппарата.

— Инструктор должен 
быть избавлен от роли тех
нического секретаря при за
ведующем отделом, — 
сформулировал эту конст
руктивную часть замести
тель председателя гориспол
кома А. Б. Гурин. — Тогда 
у него появится время для 
живой работы. А ведь го
лые лозунги, собирание 
оправок и отчетов, отвлека
ющие столько сил, уже ни
кому не нужны. Не случай
но во многих организациях 
острые вопросы выносят на 
обов'ждение неформальные 
лидеры, зачастую стоящие 
на потребительских позици
ях. Самая большая наша 
ошибка именно в том, что 
допустили Д€ле1ние на «мы» 
и «они», заформализовав до 
цредела работу обществен
ных организаций, потеряв из 
поля зрения небольшие кол
лективы, требующие вни
мания и такого же комплекс
ного подхода, как наши 
нефтяные гиганты

В некоторых выступлени
ях участники пленума ука
зывали на конкретные 
ошибки в кадровой и орга- 
низационно-пцртийной рабо
те заведующего орготделом
В. А. Черных. Это подтвер
дило мнение бюро, что Вла
димир Александрович из
лишне категоричен в оцен
ке тех или иных фактов, ма
ло прислушивается к мне
нию актива. Сельхоэотдел 
подвергся еще более резкой

критике за технократию, 
слабое влияние на парторга
низации и рядовых комму
нистов совхозов. Результат 
этих просчетов: партийное
собрание крупнейшего сов
хоза «Алексаадровский» вы
нуждено было недавно за
баллотировать своего секре
таря, который не только не 
стал подлинным вожаком, 
но и вообще оказался в сто
роне от рядовых тружени
ков.

Для пересказа всех кри
тических замечаний здесь 
просто не хватило бы места. 
Но из резкой, нелицеприят
ной критики отнюдь не сле
дует вывод о неспособности 
бюро горкома руководить 
процессом ‘Перестройки. Ско
рее наоборот: городской
партийный актив выразил 
таким способом и поддержку 
новому стилю работы секре
тарей и членов бюро, под
сказал сильные и слабые 
сдороны каждого, общие для 
всего города проблемы. Те
перь дело за тем, чтобы ид
ти дальше...

С первым секретарем 
горкома Л. Н. Влеоковым 
мы встретились, когда впе
чатления от тленума уже 
отстоялись. Обсудили про
шедший разговор, городские 
дела. Леонид Николаевич, 
которому пленум рекомендо
вал быть более последова
тельным в исполнении при
нимаемых решений, более 
требовательным, не спешил 
начать новую жизнь «с по
недельника», окунуться в 
обычную суету. По его на
строю было понятно, что 
период подготовки к плену
му и сам его ход стали для 
первого определенным эта
пом на пути формирования 
собственного стиля руковод. 
ства. То, о чем обычно шеп
тались в низах и догадыва
лись в верхах, высказано 
открыто, прямо. Такой свое
образный мандат доверия 
ко многому обязывает, и 
спешке сейчас не место.

— Надо еще раз обду
мать тактику работы в ме- 
илющихоя экономических 
условиях, найти способы 
коллективного обсуждения и 
решения социальных про
блем. Сдавать свои позиции 
нельзя, хотя под предлогом 
новых условий хозяйствен
ники будут стараться уйти от 
некоторых проблем. Админи
стративными методами, вы
говорами и наказаниями их 
уже не переубедишь, — 
еще и еще раз излагает 
свою концепцию Леонид Ни
колаевич Влесков. — Един
ственный для нас выход — 
к решению социальных воп
росов руководителя дол
жен подталкивать сам кол
лектив. С него, а не с 
председателя исполкома 
спрашивают за нехватку 
жилья, отсутствие мест в 
детских садах, сбои в обес
печении продовольствием. 
Наша задана—методами по
литического руководства 
формировать именно такое 
общественное мнение, но без 
уступок потребительской 
психологии, без деления ,на 
«мы» и «они». От того, как 
нам это удастся, и б уд^  
судить о выполнении при
нятых пленумом решений.

К. ЧЕРНАВИН.

'Ш1Ж

в течение года действует на готовую продукцию.
на эмальпронзводстве объе
динения «Сибкабель» гос-

ладчицы Екатерины Яков-
Качество выпускаемых нз- левны Матущяк. Более трид-

_̂____ _________  делий во многом зависит от цати лет трудится она в це-
приемка. И за это время не нормальной работы станков, хе № 2 завода. Умение бы-
было получено рекламаций Немалая заслуга в этом на- стро и с высоким качеством

■ВАШЕ МНЕНИЕ'

Инженеры нли снабженцы?
«Два варианта»

Статья заместителя председателя облаг- 
ропрома В. Горового написана словно специ
ально для Каргасонского района, для ин
женерной службы нашего РАПО. Газета 
подняла очень важный вопрос, и жаль, что 
он не получил логического продолжения в 
жизни. Проблемы-то, что называется, жгу
чие, о них не только говорить — их ре
шать надо.

Реорганизация всей управленческой и 
организационной структуры агрокомплекса 
проведена «сверху». Что-то получилось, 
что-то нет, но важно не останавливаться, 
не чесать затылок годами, а искать, про
бовать.

В «Двух вариантах» сопоставляются два 
способа организации инженерной службы.' 
Убедительно излагаются и положительные, 
и проблематичные стороны этих вариан
тов. Несомненно одно, что доказывается и 
в статье В, Горового; и чаинский, и вржев- 
никовский варианты управления инженер
ной службой РАПО — это нечто лучшее, 
чем у нас, да и в других районах области. 
Так не пора ли внедрять уже имеющийся 
опыт пО|Всеместно при самом активном со
действии облагропрома? Именно там, в об
ластном комитете, надо взять «а себя сме
лость решительных действий, а не рассуж
дать и прикидывать. А инициативы и твор
ческой самостоятельности, на которую так 
уповают наши областные руководители, у 
практиков достаточно, чтсюы сделать вы
бор конкретного варианта и усовершенст
вовать его.

Начальником отдела механизации Карга- 
сокскогО РАПО я стал после семи лет ра
боты в должности главного инженера сов
хоза «Каргасокский». И в качестве пер
вого шага на новом поприще внес предло
жение подчинить инженерные службы сов
хозов по вопросам ремонта и снабжения 
руководству РТП. Но не получил поддерж
ки у руководителей района.

И как же мы работаем?
Отдел механизации в нашем РАПО — 

один человек. Это я. Инженеров по тех
нике безопасности госсельтех'надзора к 
серьезной работе, помимо их прямых обя
занностей, привлекать нельзя: на это
есть целая куча запрещающих приказов и 
инструкций. И вот мне приходится зани
маться вопросами эксплуатации и ремонта 
машиино-тракторного парка, механизацией 
трудоемких процессов, эксплуатацией и 
ремонтом водного транспорта, обеспечени
ем горюче-смазочными,, материалами, со
ставлением заявок и контролем за их вы
полнением, изобретательством и рациона
лизаторством и езде многим-многим другим. 
Давайте рассуждать здраво: может один 
человек с какой угодно работоспособно
стью качественно выполнять такой круг 
вопросов? Но дело даже не в этом.

Ремонтно-техническое предприятие оза
бочено только выполнением собственных
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плановых показателей. Вопросы ремонта и 
эксплуатации техники в хозяйствах ни мо
рального, ни экономичеокого интереса для 
него не представляют, По вопросам мате
риально-технического снабжения хозяйств 
воо1бще нет хоть сколько-нибудь устойчи
вой связи между агрокомитетом и РТП. 
К чему это приводит — хорошо видно из 
опыта минувшего лета,

Район вынужден был сам завозить запас
ные части для сельхозмашин. Но как 
трудно это давалось: то нет контейнеров, 
то речной флот их не принимает, и пропа
дают они в пути до Каргаска месяцами. 
А ждать некогда: сельскохозяйственные
кампании скоротечны, и результаты их все
цело зависят от сроков выполнения. Совхо
зы вынуждены были на своей или арендо
ванной технике сами делать длиннейшие 
рейсы в Томск за запчастями. А это дале
ко не каждому хозяйству под силу, я уж 
не говорю, во что это им обходится. По
добный «выход» вообще невозможен при 
переходе'совхозов на новые экономические 
условия.

Решение всех этих вопросов необходимо 
переложить на плечи райагроснаба. Но как 
его создать у нас? Дробить РТП? Вряд ли 
это целесообразно. Получим две ни на что 
не способные организации с малым и бес
помощным штатом. Мы,, кстати, уже имеем 
печальный опыт такого деления. Отделив 
«Сельхсзхимию» (теперь «Агропромхимия») 
от «Сельхозтехники», мы только ослабили 
ремошную базу и обрекли на нищенское 
существование новую организацию. Управ
ленческий же штат только увеличился. 
Эту ошибку пора поправить, тем более 
что теперы нет никаких ведомственных 
препятствий — обе организации «ходят» 
под советом РАПО, а разделяет их произ
водственные территории только дорога...

В условиях нашего района объединение 
этих двух предприятий позволит укрепить 
техническую базу и сократить администра
тивно-управленческий аппарат. И за счет 
этого сокращения можно будет создать 
службу агроснаба. По моим далеко не пол- 
ныам подсчетам, только слияние машинно- 
тракторного парка увеличит объемы грузо
перевозок -на 20—25 процентов.

Пока материально-техническое снабжение 
и ремонт сельскохозяйственной техники не 
будут напрямую связаны (в том числе ма
териально) для каж|даго ра1ботника с ко
нечным результатом производства сель
хозпродукции, положение не изменится. 
Инженерная служба хозяйств и инженер
ный отдел РАПО так и останутся снабжен
цами, грузчиками и экспедиторами, а пер
спективные вопросы механизации и техоб
служивания так и будут ждать своей оче
реди.

Б. ШЕВЕЛЕВ, 
начальник отдела механизации 

Каргасокского РАПО.

«УСКОРЕНИЕ-90»: ПРОГРАММА «КЕДР»

Дорога н кедровому бору
Однажды р Белом Яре, ожидая ^оезд, разговорился 

с |ПОпутчицей. Коснулись /Кедровой проблемы, р  тут вы
яснилось, что Варвара Степановна Логинова цмеет к ней 
самое прямое 'отношение. Работает рна инженером-тех- 
нологом Суйгинского комплексного леспромхоза. (Вопро
сов, требующих вмешательства вышестоящих,, органов, 
накопилось здесь немало:

— |Недоступна пока для <яас таежиая кладовая. Лишь 
по нескольку тонн добываем грибов, ягод, рыбы, орехов, 
чуть-чуть — пушнины, щнвицы. Можно несравненно 
больше... Тропу, с {трудом пробитую в окрестные леса, 
пересекают браконьеры всех (мастей, у разных органов 
нет единства В подходе к кедровникам.

Вот это — «нет единства» — н беспокоило. Теперь 
оно появилось.

О реальной возможности 
•развертуть деятельность по 
комплекзио!У^ и/шояьрова- 
нию кедровых лесов впервые 

довелось услышать два го
да назад. В то время пер
спективами решения кедро
вой проблемы в Томске 
вплотную занимался Гос- 
лесхоз СССР. Свежо в па
мяти впечатление. Когда 
доктор биологических наук
В. Н. Воробьев излагал 
идею о создании межотрас
левого научно-Я'Р>аи!Эводс,т- 
венного объединения
«Кадр», все в зале зачаро
ванно притихли: настолько
непривычно было после 
|М»оголетней гфорилънм 
«по поводу» воспринимать 
конкретный вариант реше
ния проблемы. В «Кедре» 
предполагалось объединить 
усилия заинтарв(гован«ых 
ведомств и развернуть ком
плекс работ в кедровниках.

В минувшем году такое 
объединение создано. Сот

рудничать в нем дали со
гласие управление лесного 
хязя1йс11ва., «ТомлерпрИм», 
юблмежколховлес, отдел 
кедровых лесов Института 
леса и древесины СО АН 
СССР, органы лесоустрой
ства,, пот|рвбкооперйции, 
охотничьего хозяйства. Дея
тельность межотраслевого 
объединения будет опреде
ляться одноименной про
граммой «Кедр» (в рамках 
областной целевой — «Ус
корение-90»), утвержденной 
недавно Томским обкомом 
КПСС. Предусмотрены на 
пятилетку мероприятия по 
охране, комплексному ис
пользованию и воспроизвод
ству кедровых лесов Том
ской области.

Программа, не имеющая 
себе аналогов в стране, ох
ватывает наиболее важные 
научно - производственные 
вопросы, от которых зави
сит коренной поворот в ве
дении хозяйства. Задачи,

поставленные перед учены
ми, лесохозяйственниками и 
лесозаготовителями, группи
руются по трем направлени
ям, В разделе «Охрана кед
ровых лесов» предусматри
ваются выделение и сохра
нение прежде всего лучшей 
части кедровников, пере
смотр состава орехопромыс
ловых зон, определение па
мятников природы, перво
очередная охрана кедров;ни- 
ков от пожаров и вредите
лей. Намечено также окуль
туривать прйпоселковые 
массивы, сохранять леса, 
как защитные, близ рек и 
болот. Для камплексного ис
пользования кедровников 
предполагается совершенст
вовать методику специаль
ного лесоустройства, разра
ботать принципиально новую 
систему рубок, создать сеть 
соответствующих предприя
тий. Не в стороне и 
забота о более полном 
использовании ценной древе
сины (главный потребитель 
её — карандашная фабри
ка), разработка эффектив
ных методов добычи лесохи
мического сырья — живицы, 
пихтового масла. Основа
тельные меры предстоит 
осуществить и по третьему 
разделу программы, посвя
щенному воспроизводству 
кедровых лесов. Одобрено 
предложение перестроить си
стему лесовосстановитель
ных работ. Во-первых, упор 
надо сделать на высвобож
дение ■ кедрового подроста

из-под полога березы и оси
ны, во-вторых, пора перехо
дить к посадке крупномер
ных саженцев кедра. Будут 
создаваться и кедровые 
планта1дии оре1хс|тлоднопо 
назначения, семенное хозяй
ство на генетико-селекцион
ной основе.

Структура программы вы
строена в соответствии с 
этими задачами, [Обращает 
на себя внимание предель
ная конкретность пунктов. 
Четко определены ориенти
ры на пятилетку по произ
водству и высадке крупно- 
мера (115 миллионов штук 
саженцев), заготовке ягод н 
грибов (5,6 ■ тысячи тонн), 
ореха (3,8 тысячи тонн), 
лекарственно - технического 
сырья (400 тонн). Указыва
ются и сроки проведения не
сплошных рубок, селекцион
ной иивентаризацин кедров
ников, а также других при
кладных работ.

Программа подкреплена 
основательной научной ба
зой. Томские ученые под 
руководством В. Н. Воро
бьева после I Всесо
юзной конференции по про
блеме кедра (Томск, 1981 
год) сделали заметный шаг 
в исследовании возможно
стей рационального исполь
зования кедровников. Раз
работки отдела кедровых 
лесов Института леса и дре
весины СО АН СССР и лег
ли в основу действий. Ор
ганично вошел в программу 
«Кедр» поэтапный план на-

учно-изыскателцских работ. 
Ученые-лесоводы берутся, к 
примару, усовершенство
вать и широко проверить на 
практике методику комп
лексной оценки кедровых 
лесов, помочь в организации 
ко,м1плакбных предприятий, 
составить нормативные по
ложения о памятниках при
роды, о правилах рубок в 
кедровых лесах Томской об
ласти, об использовании рас
тительных богатств кедров
ников. Но и это еще не все. 
Особое значение придается 
подготовке и переподготовке 
специалистов для реализа
ции программы. У истоков 
кадровой перестройки стоят 
опять-таки ученые.

Рассматривая программу 
«Кедр», цовет по ускоре
нию научно-технического 
прогресса при Томскам об
коме КПСС опирался на ре
альные критерии ее эффек
тивности. За пятилетку ле
соводы проверят в опыт
ном порядке опорные тези
сы «Руководства по органи
зации и ведению хозяйства 
в кедровых лесдх», не
сколько лет назад предло
женного нашими ученьши. 
Экономический эффект от 
применения «Руководства» 
только в ближайшие годы 
составит по Томской обла
сти полмиллиона рублей. В 
результате освоения програм
мы площадь отборных кед
ровников увеличится до 60 
процентов от общей площа
ди кедровых маосивов. В ле

сах первой группы — са
мых продуктивных — пре
кратятся рубки главного 
пользования, будут сохране
ны экологически ценные 
массивы, организован рад 
комплексных хозяйств. На 
30 процентов сократятся 
площади сплошных рубок.

Дорога — не тропа — к 
кедровому бору, к таежным 
богатствам уже проклады
вается.

— Вьшолнение прог.рам- 
мы «Кедр», — рассказыва
ет начальник отдела кедро
вых лесов областного уп
равления лесного хозяйства
А. В. Марцев, — начато с 
>1величения потенциала
комплексных прцгщриятий. 
Становятся на ноги лесхоз 
«Виссарионов бор» и Суй- 
гинский КОЛПХ, составле
ны технико-экономические 
расчеты еще на три хозяй
ства. В девяти лесхозах из 
двадцати четырех произведе
на специальная оценка мас
сивов. Пока нет особых 
сложностей с проведением 
селекционной инвентариза
ции, разбивкой лесосемен
ных плантаций и устройст
вом подъездов к ним. Мы, 
впрочем, не обольщаемся 
этими успехами...

Да, главная работа впе
реди. Партнеры по межот
раслевому объединению вы
веряют сегодня свои произ
водственные планы с учетом 
целевой программы.

Н. ЧУКОВ.

переоборудовать станки на 
выпуск новой продукции от
личает Екатерину Яковлев
ну.

Фото С. Полякова.

лэп
для нефти

На поисковую трассу 
вышла Изыскательская 
партия Томского отделе
ния института «Энерго- 
сетьпроект». Экспедиция, 
которую возглавляет 
Н. Р, Чепурненко, про
ведет детальные исследо
вания будущей трассы 
ЛЭП-110, которая даст 
энергию разработчикам 
Игольско-Таловского неф
тяного месторождения.

Общая протяженность 
энерготрассы, идущей от 
Лугинецкого место|рожде- 
ния в Парабельском рай
оне, — 320 трудных та
ежных километров, До 1 
июня институт должен 
выдать рабочую доку
ментацию на первые 1 0 0  
километров будущей ли
нии электропередачи, в 
третьем квартале этого 
года — еще на 50 кило
метров. Строить ЛЭП в 
1989 году будет трест 
«Томскэнергострой».

В. ГОРИН.
Теперь — 
автоматы

До снх пор разливка 
препаратов,, {изготовлен
ных производственным 
предприятием Томского 
НИН вакцин и сывороток 
производилась вручную. 
Можно представить себе: 
сотни тысяч ампул! Тру- 
доем1н!ий:, непроивводи- 
телън(ый, монотонный 
труд...

Сейчас в отделении
розлива предп/риятия за
вершается монтаж двух
импортных равлнво-оапа- 
ячных автоматов. Маши
ны не только полностью 
заменят на разливе уто
мительный труд. Они с 
большой точностью смо
гут разливать препараты 
в ампулы разной емко
сти — от миллилитра до 
десяти «кубиков».

3. ПАВЛОВА.
Лауреаты

заводской
премии

в объединении «Сиб- 
электромотор» издан 
приказ о присуждении 
премии имени первого 
директора предприятия
А. Черняка группе рабо
чих и инженерно-техни
ческих работников за ос
воение новой техннкй и 
технологии.

Л{Э)у.реатам1И ' прерп® 
стала временная творче
ская группа Я. И. Гей- 
дербехита. В ее составе— 
работники цеха № 1 
Б. Н. Грико, И. И. Вайн- 
бендер, В. И. Пухов, 
Р. Г. Фрид, токарь цеха 
№ 14 К. Гезун и инже
нер отдела механизации
С. П. Землянокий. Эта 
творческая группа мо- 
дерниз'провала автомати
ческую линию по обра
ботке станин и щитов для 
двигателей новой серии 
АИР.

В. В'ИКТОРОВ.
Три

диссертации
На ученом совете по 

психиатрии ТМИ защи
щены три диссертации 
на звание кандидата ме
дицинских наук. Все ав
торы работ — Н. А. Ва
сильева, Е. Н. Попова и
С. Г. Дорохов — выпуск
ники Томского медицин-' 
ского института, ранее 
работавшие практически
ми Е|рачами, а сейчас — 
младшие научные сот
рудники Научно-исследо
вательского института 
психического здоровья 
Томского филиала АМН 
СССР. В диссертациях 
обобщены и углублены 
материалы по одной из 
наиболее распространен
ных форм психических 
заболеваний — шизофре
нии.

А. ЕЛИСЕЕВ.

('У'
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Новогодний подарок
о н  ДРИШЕЛ В с о в е т с к и й  с о ю з  по  д о р о г е

МИРА и  СОТРУДНИЧЕСТВА, КОТОРАЯ СВЯЗЫВА- ЩГ 
ЛА ДВА ВЕЛИКИХ НАРОДА ВО ВРЕМЯ ВОИНЫ. с.

Наша встреча с Геннадием 
'^Тимофеевичем Ворониным 

‘ состоялась в те дни, когда 
в Белом доме был подписан 
исторический Договор о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. Смот
рел я тогда по телевидению, 
с каким радушием амери
канцы принимали М. С. 
Горбачева, и почему-то 
вспоминал свое военное дет
ство. Почти физически, ес
ли так можно выразиться, 
увидел, как мать в канун 
Нового года принесла до
мой добротное зеленое дет
ское пальто, пуховую шаль, 
рубашки и желтые ботинки 
на толстой подошве,

— Вот, — сказала она,— 
Дед Мороз прислал.

Как я узнал позже, все 
-  это было собрано простыми 

американцами и отправлено 
советским детя1У|. Нере|ДЦ0 
наша многодетная семья по
лучала по карточкам амери
канские яичный порошок, 
сахар, тушенку в больших 
жестяных банках, сало- 
шпик. Эти продукты и ве
щи помогли многим пере
жить военное лихолетье. 

Тогда мы и американцы 
воевали против общего вра
га человечества — немец
кого фашизма, И вот подпи
сан Договор о сокращении 
ядерного оружия, Это тоже 
общая победа в борьбе за 
жизнь миллионов людей на
шей планеты.

Маленькую долю в ту да- 
kNtfeKyra Победу вносил и Г. Т, 
^  Воронин, тогда — солдат, 

перегонщик американских 
автомашин, доставлявших
те самые продукты,* * «

..Дорога кажется беско

нечной. Но кто-то ее все- 
таки однажды скрупулезно 
измерил. И все водители 
знали: от иранской границы 
до советского города Орд
жоникидзе ровно 1.750 ки
лометров. Это если «ровно». 
А то ведь бывало, что 
«спидометр» во время бук
совки на подъемах бесстра
стно накручивал свою ци
фирь, и старая Военно-Гру
зинская дорога удлинялась 
на десятки, а то и сотни ки
лометров...

Когда мощные американ- 
екие «студебеккеры», гру
женные яичным порошком, 
сахаром, шоколадом, банка
ми с тушенкой, салом, одеж
дой, другими товарами, шли, 
надрывно воя новыми мото
рами, с небольшими интер
валами по равнине, можно 
было позволить себе и по
блажку: расслабиться, по
смотреть по сторонам, или, 
сняв уставшие руки с на
гревшейся «баранки», рас
тереть онемевшие затылок, 
шею, громко, не стесняясь, 
что тебя услышат, спеть 
«Катюшу». Это тоже дава
ло' хорошую разрядку. Не
редко от однообразия ланд
шафтам монотонного гуде
ния двигателей, горьковатой 
пыли, бензинной гари и от 
того, что 1В восемнадцать 
лет тебе надо быть сосре
доточенно - серьезным, на 
Геннадия вдруг навалива
лась страшная тоска. Тоска 
по дому, по матери, по мир
ной жизни, по заводу. Тог
да-то он начинал ворошить 
в памяти всю свою ничем 
не примечательную жизнь.

...Когда началась война, 
Генка, закончив семилетку, 
пришел устраиваться на

•Ч'
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«Сиб.электромотор*. Завода, 
как такового, еще не было, 
но строительство шло пол
ным ходом. Генку приняли 
с трудом: уж больно мал 
ростом, да и годков-то все
го пятнадцать. Но он ста
рался не отстать от взрос
лых: рыл траншеи под фун
даменты, носил бетон, кир
пич...

Военкомат определил Ген
надия на курсы шоферое. 
Изучал он не только отече- 
ственные машины, но и за
рубежные. Главное внима
ние на занятиях уделялось 
вопросам вождения в горной 
местности, в экстремальных 
условиях. Но того, что ре
бята будут заниматься пе
регонкой американской тех

ники, они, конечно же, не 
предполагали.

В первый рейс отправи
лись, будто на прогулку, 
с шутками-прибаутаами. 
После продолжительных 
формалвностей на тамож,не 
они получили новенькие, 
пахнущие свежей краской 
машины, загруженные про
дуктами и различными то
варами, и попылили в об
ратную дорогу. Когда че
рез несколько суток прибы
ли в Орджоникидзе, Ген
надий, страшно уставший, 
еле добрался до железной 
койки, он мечтал об одном 
— выспаться за всю эту 
бессонную дорогу. В Орд
жоникидзе они приехали в 
двенадцать «очи, а в четыре

перемен...
На строительстве и реконструкции дорог Томска и области

Г 1 -

 ̂ в прошлом году в на- 
а шей газете была опубли

кована беседа с замести
телем начальника обла
стной госавтоинспекции 
В. П. Машуковым о 
сложной обстановке на 
дорогах Томска и обла
сти («Опасные дороги», 5 
марта). Назывались 'кон
кретные проблемы и пу- 

S ти нх решения. Что же из- 
а менилось с тех пор? 
а Этот вопрос мы вновь ад- 
В ресовали В. П, МАШУ- 
В КОВУ.

— В прошлом году тра
диционных и современных 
средств регулирования дви-

ения установлено на 1.300 
1льше,‘ чем в 1986 году, В 

их числе появились и прин
ципиально новые техничес
кие средства, сконструиро
ванные и изготовленные в 
мастерских нашего специ
ализированного монтажно- 
эксплуатацяонного уча
стка —ycTjpofilcTBa л редупре- 
дителъной сигнализации 
(УПС). Установлены они на 
самых опасных участках до
рог; где обычно появляются 
дети и где чаще всего со
вершаются на них наезды. 
Результат обнадеживающий: 
в прошлом году на этих 
участках не было ни одного 
наезда.

Средствами информации 
Для водителей оснащена 
вну1григо1?1од:кая техношо'ПИ- 
ческая дорога: на ней сде
лано больше, чем планиро
валось.. Кроме того, нашим 
опеииалистам удалось
vicoBC’pi-iieitCTBOBaTb работу 
АСУ дорожным движением. 
Наиболее сложные, так на
зываемые характерные, пе
рекрестки оснащены специ
альными датчиками, откуда 
информация постоянно по
ступает на ЭВМ и в зависимо
сти от обстановки — интенсив- 

ости, скорости движе.ния 
транспорта, — меняется про
грамма, регулирующая ре
жим работы светофоров во 
всем городе. А самое глав
ное—в Томске и области по 
ряду показателей удалось 
снизить аварийное состоя
ние.

— Изменилось ли чт,о-ни- 
будь и строительстве и ре
конструкции дорог, а также 
в их содержании комму
нальными службами област
ного центра?

— К сожалению, почти 
ничего. В прошлом году 
реконструировано или капи
тально отремонтировано до
рог меньше, чем в 1986-м. 
Остались без внимания 
Комсомольский продпент.

Иркутский тракт, не завер
шена реконструкция участка 
улицы Д-Ключевскои, Мы 
предлагали без больших ка
питальных затрат оборудо
вать «ольцевую развязку на 
пересечении улиц Пушкина, 
Воизальной, Комсомольско
го проспекта, где интенсив
ность выше предельной. Но 
управление дорожного стро
ительства оставило наше 
предложение без внимания. 
А СБОИ планы выполнило за 
счет работы на участках до
рог, мало влияющих на бе
зопасность движения, ас
фальтирования площадок 
школ, заводов, других пред
приятий. Нужны крутые и 
решительные меры. Прежде 
всего, без промедления при
ступить к реконструкции 
Иртутского тракта, завер
шить расширение Комсо
мольского проспекта, начать 
работы на ул. Елизаровых с 
выходом на переезд в рай
оне ул. Балтийской, постро
ить путепроводы на пересе
чении улиц Пушкина и Вок
зальной, на ул. Мичурина и 
Б. Куна с выходом на важ
нейшую дорогу, ведущую на 
ТНХК, а также в районе 
площади Южной. В прош
лом году не построено ни од
ного подземного перехода. 
Какой предлагается выход? 
На базе треста «Доррем- 
строй» можно создать не
большой участок для строи
тельства подземных перехо
дов и сделать первый шаг— 
соорудить хотя бы один та
кой переход. Уверен, даль
ше дело пойдет.

Что же касается содержа
ния проезжей части дорог, 
то оно и в нынешнюю зиму 
не на высоте. Работники 
ГАИ в меру СВ0 .ИХ сил по
могают спецавтохозяйсвву, 
комбинатам благоуотрюйства 
в содержании улиц област
ного центра. Руководителей 
предприятий, за котО|рыми 
закреплены улицы, нам при
ходится не только убеждать, 
но и наказывать. Как и тех 
руководителей, которые по 
решению исполкомов обяза
ны выделять службам бла- 
|ГО|устрс11нсгв(а яео6 ходиму)ю 
технику и не выделяют. Од
нако все меры воздействия 
так и останутся мерами, ес
ли не готовиться к зиме за
благовременно и основа
тельно!. Почему бы спец- 
автохозяйству, службам бла
гоустройства не взять на 
подряд конкретные участки 
улиц, как это сделало в 
этом году управление 
«!Томска1втодор»? Peisynbna- 
ты отличные. В этом случае 
главным становится не объ

ем выполненных работ, а 
содержание проезжей части. 
И еще. Использование 
песчано-соляной смеси не да
ет желаемых результатов, к 
тому же наносит вред окру
жающей среде. Можно пред
ложить использовать для 
подсьшки дорог (на пере
крестках, подъемах и спус
ках) мелкий шлак или отсе
янный щебень, которого 
вполне достаточно на отва
ле дрс?3ильно-1со)?'тировач|но- 
го завода.

— В прошлый раз шел 
разговор Э строительстве за
городной дороги Южная— 
Степановна — Академгоро
док—Бактин с выходом на 
Иркутский тракт. Есть ли 
какие-то перемены?

— Пока никаких. В нача
ле года горком КПСС по
просил нас вместе с ТИСИ 
подготовить технико-эконо
мическое обоснование такой 
дороги, что мы и сделали. 
И хотя результаты (они го
ворят, что дорога окупит 
себя за год-!Полтора) пред
ставлены в горком, опреде
ленного решеиия еще нет. 
Правда. более реальным 
становится создание север
ной части объездной заго- 
'Родной дороги. Дело в том, 
что в 14>мске планируется 
построить второй мост через 
реку Томь—это большое 
событие. Как мы знаем, в 
северной части города со
средоточена мощная про
мышленная зона, нужда
ющаяся в гравии, —речлорт,, 
ЖБК-100, дробильно-сорти
ровочный завод... Посколь
ку гравий добывается из 
Томи выше городской чер
ты (ежегодно миним,ум око
ло 6  миллионов тонн), сот
ни автомашин перевозят его 
через центральную часть 
города, где и без того об
становка на дорогах прямо 
чрезвычайная. Вот и надо 
перевозить гравий по лево
бережью, минуя горо(Д. Сей
час, по решению облиспол
кома, создана комиссия из 
представителей |ра|злич,ных 
организаций, в том числе и 
ГАИ, которая предложила 
два варианта строительства 
моста: один—в районе дро
бильно-сортировочного за
вода, другой — возле Усть- 
Керепети. Комиссия скло
няется больше к первому ва
рианту: здесь уже проведе
ны изыскания специалиста
ми института «Том1снгапро- 
транс», меньше потребует
ся времени на снос строе
ний на подходах к мосту. 
Строить его будет «Мосто- 
поезд-1 0 1 ».

— А какова обстановка ма 
магистрали Томск—Мельни
кове, на дорогах области?

— По-лрежнцму .уп,равл€- 
ние «Томскавтодор» уделя
ет этой магистрали недоста- ■ 
•точно внимания, и только 
нынче оно приступает к его 
реконструкции. В плане — 
строительство дороги в об
ход деревни Зоркальцево. 
Причем все работы придет
ся выполнить оперативно, 
ведь по решению обкома 
КПСС предстоит сооруже
ние дороги, связывающей 
областной центр с перспек
тивными нефтедобывающи
ми районами (Кедровьгй, 
Новый Васюган), а значит, 
и.чте'чаивность движения 
автотранспорта станет еще 
выше, xoiTH уже сегодня 
автодорога Томск—Мельни- 
ково не обеспечивает про
пускную способность.

Немало проблем с безо
пасностью движения и на 
сельских дорогах, где ин
тенсивность движения очень 
высокая. Причем количество 
транспортных происшествий 
на них от того, что плохо 
родержатся, год от года рас
тет. Другая проблема — в 
области немало дорог, кото
рые не стоят на статисти
ческом учете, не закрепле
ны за предприятиями и ор
ганизациями и по сути яв
ляются бесхозными. Таких 
дорог по итогам инвентари
зации 1987 года набралось 
около 2 0  тысяч километров- 
(тогда как на учете всего 
числится 8  тысяч)! Больше 
всего бесхозных дорог в 
Парабель'оком районе (3.587 
километров), Ka,praicoKS3KOM 
(3.525), Асиновоко'М (1.355), 
Чаинском (1.191)... Бес
хозные дороги не оборудо
ваны средствами, обеспе
чивающими безопасность 
движения, поэтому на них 
чаще всего случаются до- 
рож1но-транспортные проис
шествия, наезды на людей. 
А ГАИ ведь несет ответ
ственность за состояние об
становки на всех дорогах, 
независимо от того, стоят 
они на учете или нет. Сей
час важно, чтобы бесхозные 
дороги были поставлены на 
статистический учет, были 
оснащены техническими 
средствами, взяты на ба
ланс соответствующими слу
жбами, на них были бы вы
делены определенные шта
ты. Тут уж предстоит пора
ботать ;райиепол«омам, и|С- 
полкомам поселковых и 
сельских Советов.

Интервью провел
А. ТОРОПОВ.

Новый кооператив Если нет гаража,
то машину можно хранить на платной стоянке, которая 
оборудована в Томске на улице Беринга, 9-а. Об условиях 
хранения наш корреспондент беседует с председате
лем кооператива «Гарантия» Б. А. Сочневым.

|L — Здесь могут разме
ститься 160 автомобилей,— 

рассказывает Вячеслав
Александрович. — Стои
мость хранения за сутки 50 
копеек, но если машина бу
дет ставиться в течение го
да, то цена — 40 копеек. 
Наш кооператив может за
рядить нуждающимся акку
муляторы, сменять в маши
не масло, отрегулировать 
клапаны двигателя, покрыть

днище кузова антикоррозий
ным наплывом полипропи
лена. В сильные морозы ма
шины заводятся стационар- 
ны.м пускателем.

— Перечисленные вами 
услуги — это минимум не
обходимого для каждого 
автолюбителя. А что плани
руется в перспективе?

— Видимо, общая стоян
ка долж.на как-то трансфор
мироваться в своеобразный

автоклуб. Тут можно читать 
лекции по правилам дорож
ного движешя, проводить 
техосмотры. Наверное, воз
никнет общественный совет 
клуба, который будет ори
ентироваться на нужды ав
толюбителей. Мы предусмат
риваем организацию здесь 
ремонта и покраски автомо
билей, будет выездная брига
да по типу «Экспресс» для 
оказания техшмвской помо
щи в дороге. Намечено вы
пускать фурнитуру из пласт
массы.

— При какой организа
ции создан ваш кооператнв?

— Помогает нам встать 
на ноги нефтехимический 
комбинат. В нашем коллек
тиве 1 1  человек, трое из них 
на пенсии, остальные рабо
тают .на производстве. Все 
хорошо знают автомобили, 
много лет провели за ру
лем. Руководство нефтехи
мического комбината с боль
шим пониманием ■ относитда 
к нуждам кооператива и 
всячески содействует нам, 
хотя трудностей у нас еще 
много. Но уже сейчас заяв
ки наших клиентов выпол
няются кооперативом мгно
венно. в пределах услуг, ко
торые мы оказываем. В об
щем, «Гарантия» гарантиру
ет самое внимательное отно
шение к автолюбителям.

утра им сыграли «подъем». 
И вновь они отправились за 
получением новой партии 
машин.

Так будет двести (!) раз. 
Две сотни рейсов мужест
ва.

...Колонна из ста машин, 
с интервалом в десяток мет
ров одна от другой, растя
нулась на целую версту. 
Машину Геннадия тряхну
ло. И он, как бы очнувшись 
от сновидения, вновь вер
нулся к реальности, к сво
им шоферским обязанно
стям. Дорогу' за два года он 
изучил до последнего вы
ступа. Казалось, мог пред
видеть любые неприятности. 
Но всякий раз эта древняя 
Военно-Грузинская дорога

нет-нет да и выкидывала 
какой-нибудь фокус.

...Геннадий помнит, как 
идущая впереди машина, 
груженная сахаром. вдруг 
неожиданно развернулась!, 
боком поползла к обрыву. 
«Прыгай! Прыгай!» — за
кричал Геннадий и не услы
шал своего голоса; разря
женный воздух делал свое 
дело. Геннадий видел, как 
товарищ — Николай Бру
сов — пытается остановить 
скольжение машины, вер
нуть ее на дорогу. Но это 
е.му так и не удалось. Он и 
по сей день покоится со 
своей машиной на дне озе
ра.

Кто-то из предков на са- 
•мой вepш^^нe перевала пря
мо из монолитной скалы вы
рубил огромный крест. Без
вестный скульптор соорудил 
свое произведение, видимо, 
в честь людей, прокладывав
ших, прорубавших эту доро
гу в горах. Сегодня этот па
мятник в заоблачной выси 
напоминает живущим и о 
погибших солдатах Великой 
Отечественной.

Когда проезжали «Крест» 
и начинался длительный 
спуск в долину, то «вата из 
ушей» как бы выходила са
ма собой, возвращался слух, 
светлела голова, тело осво
бождалось от непомерной 
тяжести перегрузок.

Природа, да и погода, ме
нялась буквально на глазах. 
Если на перевале только 
что бушевала метель, то в 
долине зеленели сады,, ре
бятишки купались в озер
ках. Перегонщики снимали 
с себя шапки, варежки, те
логрейки, расслабл1яли1сь, 
вдыхали полной грудью теп
лый воздух. Но эта райская 
жизнь была недолгой. Впе
реди их ждал новый пере
вал... Оживали снежные ла
вины. Они обрушивались на 
дорогу с громадной высоты 
внезапно, как смерч, и сме
тали машины, как спичеч
ные коробки, в пропасть.

Забивали дорогу твердым, 
словно монолит, снегом. 
Специальные отряды про
бивали тоннели, и машины 
на малых оборотах,, метр за 
метром пробирались по 
этим горным «норам».

Именно за эту работу Ген
надий Тимофеевич награж
ден медалью «За победу 
«ад Германией в Великой 
Отечественной войне». Ус
пел он повоевать и с японца
ми на Дальнем Востоке, по
бывать в Монголии, перевозя 
грузы по не менее опасной 
дороге — Чуйскому тракту. 

« « »
Геннадий Тимофеевич Во

ронин помолчал и улыбнул
ся;

— Как знать, возможно, 
тот новогодний подарок — 
вещи, сахар, яичный поро
шок — я и доставил на 
своей машине. Те продукты 
отправляли не только на 
фронт, но и в детские дома, 
многодетным семьям фрон
товиков. Американцы непло
хо нам помогали во время 
войны. Кроме «студебекке
ров», мы получали «фор
ды», «виллисы», «доджи», 
другие машины. Смот1зел я 
встречу М. С. Горбачева с 
Р. Рейганом на телеэкране 
и думал: как было бы хо
рошо, если бы вернуть нам 
былую дружбу — объеди
нить общие усилия народов 
в борьбе против ядерного 
оружия, против войны. Как 
прекрасно жить без страха 
за будущее своих детей и 
внуков, за всех людей пла
неты. Мы вырастили с же
ной четверых детей — двух 
сыновей и двух дочек. Уже 
есть четыре внука,

Более сорока лет я рабо
таю на заводе и, думаю, 
еще потружусь. Только бы 
был мир на Земле.

В. СОМОВ.
* * *

НА СНИМКЕ; слесарь ве
теран Г. Т. Воронин.

Фото Ю. лмарского.
Объединение
«Сибэлектромотор».

А почему бы и нет!

ВАШУ
ЗАЧЕТКУ,

ПРОФЕССОР!
Решающими в конкурсе 

на замещение должности 
заведующего кафЗдрой 
физического воспитания, 
лечебной физкультуры и 
врач1Ебного контроля Одес
ского .мединститута стали 
результаты опроса «Пре
подаватель глазами сту
дента» и мнение студен
тов — членов ученого со
вета вуза. Свое предпоч
тение они отдали канди
дату медицинских наук 
В. (СЬкОЛОВСКО»(у, ROTOi-
рый и возглавил эту ка
федру.

— Право участвовать 
в выборах преподавате
лей дало нам самоуправ
ление, которое действует 
с начала нынешнего учеб
ного года, — рассказы
вает секретарь комсо
мольской организации ин
ститута Степан Коваль. 
— Теперь студенты — 
настоящие хозяева в ву
зе. «На равных» со сво
ими наставниками они 
входят в ученые советы, 
участвуют в выборах пре
подавателей,, распределе
нии выпускников на ра
боту. Мы регулярно про
водим опросы студентов о 
качестве лекций, при не
обходимости корректиру
ем график сдачи экзаме
нов. Это не игра в демо
кратию, а естественный и 
полезный процесс. Ведь 
м>ногие студенты пришли 
в вуз после службы в ар
мии, с производства, это 
люди 'Сформировавшиеся, 
со своими убеждениями. 
Ерть ймькл прислуши
ваться к их мнениям,учи
тывать пожелания.

В. ЧЕРВИЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

Одесса,

Поиск по просьбе читателя

МЕТОДОМ ЛОРДА 
ГЛЕНАРВАНА

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

— Относится ли посе
лок Молодежный Томско
го района к рабочим по
селкам?

П. АКСЕИ.
Томский район.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— Не относится. Для 
признания ето таковым 
необходимо, чтобы насе
ление в поселке было не 
менее чем три тысячи 
человек, большинство из 
которых занято в промы
шленном производстве.

По сложившейся прак
тике иные поселения при 
промышленных предприя
тиях именуют посел
ками, но они не имеют 
статуса рабочего поселка 
городского типа.

'Зайдя в отдел писем ре
дакции, Иван Михайлович 
'Коласов не анрывал своего 
нетерпения.

— Понимаете, — волно
вался он, — пропадут би
леты на концерт. Как же 
нам ей1 помочь?

— Кому? — поинтересо
вался я, пытаясь немного 
успокоить посетит)Еля.

— Женщине. Молодой, 
интеллигентной...

— Вы ее видели?
— К сожалению, нет. Хо

зяйка вот этого портмоне, — 
он показал дорогой изящ
ный кошелек, — обронила 
его в снег на тропинке. В 
нем деньги, билеты, про
шлогодний пропуск в ведом
ственную столовую...

— А каете-нибудь доку
менты?

— Увы, никакой зацепки. 
А найти надо обязательно...

Всякими, порой даже де
тективными, историями при
ходилось заниматься в отде
ле. Но отыскивать безымян
ную хозяйку дорогой вещи...

И вдруг мы заметили кло
чок какой-то бумажки. Ста
рый рецепт! Но радосугь бы
ла преждевременной. Про
честь в рецепте что-либо 
определенное никак не уда
валось. Из доброго десятка 
слов сравнительно отчетли
во читалось только «ро,д...»

— Вот и возможный ключ 
к расшифровке, — приобод
рился Иван Михайлович.

— Родильный дом, Нвт 
верное. А их у нас не так и 
М1НОГО. Эх, фамил'ию бы вра
ча разобграть...

QкQнчaтeльнo почувство
вав себя как бы пассажи
рами на палубе яхты «Дун
кан» из «Детей капитана
Гранта» Жюля Верна, мы 
решили применить метод 
лорда Гленарвана. Того са- 
.мого, что появляется на
первых страницах знамени
того романа и дает направ
ление поискам пропавшего
капитана.

Постепенно родился рабо
чий вариант фамилии обла
дательницы круглой печати 
—- Жданова. И появилась 
надежда. Чтобы ускорить 
поиски, позвонили в отдел 
■кадров горздрава. Ответ был 
уд'ручающим. Личного дела

^ а ч а  с такой фамилией нет. 
Стали закрадываться сомне
ния; не П01дделка ли? Те
перь нам не оставалось ни
чего, кроме разработки вер
сии «род...»

Но и тут было все не так 
просто. В трех роддомах 
нам отказали. И вот пос
ледний шанс. С надеждой 
обращаемся к главному 
врачу роддома № 1 Лидии 
Серафимовне Гольдберг. И 
слышим приветливый голос 
и долгожданный ответ:

— Есть у нас такой врач. 
Но она на больничном...

На другое утро в субботу 
встречаемся с заведующей 
женской консультацией 
Г. Н. Лазутиной. Лишь ей 
под силу расшифровать фа
милию в ^цепте. Но и тут 
поиски затянулись: ведь в
консультации 16 участков, 
она крупнейшая в Томске. 
Наконец Галина Николаев
на находит адрес Зульфии 
К. Иван Михайлович ока
зался провидцем. Хозяйка 
утерянного портмоне дейст
вительно совсем молода.

Смотрим на часы. До на
чала утреннего концерта 
всего 15 минут...

В этой нечаянной предно
вогодней истории есть мо
менты радостные и с нема
лой 'горчинкой. 37 лет про
работал Иван Михайлович 
Колесов на заводе режущих 
инструментов. На пенсию 
недавно ушел из шестого 
цеха. Поступок этот в био
графии ветерана обычен.

А вот медики... Вопрюсов 
к ним возникло немало. По
чему, например, нет на уче
те в отделе кадров го,рздра- 
ва Т. М. Ждановой? Допу
стимо ли, что врач Г. С. 
Манасова, столь небреж1НО 
оформив рецепт, еще и поль
зовалась не свои'ми бланка
ми? Да и вообще, почему 
больные еще нередко прибе
гают к помощи дешифро
вальщиков, хотя в рецепте 
все должно быть ясно лю
бому?

Вот что открыл старый, 
использованный рецепт. Хо
чу лишь добавить, что в ре
дакцию звонил Иван Михай
лович. Он пожелал Зульфии 
счастья в наступившем 
1988 году. Пожелаем всего 
наилуч'Шего и ветерану.

Ф. ОЗЕРОВ.

ь А

Компьютер 
для Шерлока 

Холмса
•  ЛОНДОН. Министер

ство внутренних дел Ве
ликобритании планирует 
предоставить полиции 
сверхмощный компьютер, 
который позволит во 
MHOiro раз увеличить 
масштабы контроля «ад 
населением страны.

Новая ЭВМ сможет, в 
частности, хранить в сво
ей памяти фототрафни и 
составленные фоторобо
том портреты, а также по 
меньшей мере 500 тысяч 
отпечатков пальцев. При 
этом сведения о разыски
ваемых могут быть полу
чены, даже если неизве
стны их имена и фами
лии: достаточно будет их 
словесных описаний.

Компьютерные термина
лы намечено установить 
в зданиях суда и прием
ных отделениях больниц, 
чт'О позволит onepaTHBiHO 
пополнять банк интересу
ющих полицию данных. 
Специальные устройства 
позволят выводить ин
формацию из компьютера 
на дисплеи, установлен
ные прямо в полицейских 
автомашинах.

Угроза
стратосферному

озону
•  САН-ФРАНЦИСКО.

Озоновый слой в земной 
стратосфере сокращается 
быстрее, чем предполага
лось ранее. С таким пре
дупреждением выступила 
американская обществея- 
'ная организация по охра
не окружающей среды 
«Сиерра клаб». Прежние 
теоретические модели ис
тощения озонового слоя, 
который ващищает ■ все 
живое на нашей планете 
чт губительного ультра-

^иолетового излучения 
олнца, в свете последних 
данных «выглядят чрез

мерно оптимистичными». 
«Сиерра клаб» обратил
ся к правительству США 
и руководителям других 
промышленно развитых 
стран с настоятельным 
призывом принять самые 
неотлоЖ'Ные меры к то
му, чтобы повсеместно за
претить использование в 
производстве и в быту 
фреоновых соединений, 
которые, как считают спе
циалисты, являются ос
новным источником хи
мического разрушения 
стратосферного озона.

Опрометчивый
вожак

^  КОЛОМБО. Только 
случай noiMor прекратить 
дальнейшие набеги диких 
слонов на плантации ко
косовой пальмы и манго
вого дерева в районе Ая- 

данкулам (восточная про- 
вищия Шри-Ланки). ' В 
течение нескольких не
дель стадо агрессивных 
исполинов дерттало в 
постоянном страхе
местных жителей. Слоны 
повадились «посешдть» 
плантации, оставляя пос
ле ухода поваленные де
ревья и разрушенные 
крестьянские хижины. 
Во время очередного на
шествия, сообщила газе
та «Дейли . обсервер», 
вожак стада повалил ко
косовую пальму на ли
нию электропередачи и... 
был убит ударом тока 
высокого напряженин.

Из почты дня

З А М Е Р З А Ю Т  Р У К И . . .
к  вам обращаются за помощью чита

тели детской библиотеки № 13, которая 
находится по адресу; ул. Лазарева, Знб. 
Нам все нравится в этой библиотеке; и об
служивание, и книги. Но само помещение 
библиотеки в плачевном состоянии: здесь 
сыро и холодно, |комнатный термаметр по
казывает от 9 до 1 1  градусов тепла, а нам 
очень часто приходится пользоваться ли
тературой в читальном зале. Через не
сколько минут руки замерзают.

Библиотекари вынуждены полный рабо
чий день находиться в таких неблагоуст

роенных условиях. Стена между абоне- 
■ментным и читальным залами промокла на
сквозь. Подвал постоянно затоплен водой 
и нечистотами. А весной и летом совсем 
невозможно дышать: в подвале все разла
гается, и через дыры в полу этот воздух 
поступает в помещение. Библиотека,ри
неоднократно обращались в ЖКО завода, 
к заместителю директора по быту — вез
де стена равнодушия.

С. ГРИНЦЕВИЧ, О. БАБИНА
(всего подвнеали 50 учащихся).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Дневник
нскуссув Автору „Соловья**

посвящался концерт
Концерт набирал силу. 

Преподаватель музыкальной 
школы № 2 Нелли Никола
евна Дудина уже спела на
писанную в стиле русских 
народных песен, полную пле
нительной мелодии песню 
А. А, Алябьева «Вечерком 
румяну зорю». Ей аккомпа
нировала на фортепьяно 
учащаяся Ольга Рот. Про
звучал и романс « И я  вый
ду на крылечко» — с ак- 
номпаниментом Наташи 
Люкшиной. Слушатели—чле
ны клуба политехнического 
института «Уют» — друж
но аплодировали: не так уж 
часто приходится встречать
ся с настоящей русской 
классикой. Тем более что 
концерт преподавателей и 
учащихся второй музыкаль
ной школы был моногра
фическим: он посвящался 
творчеству замечательного 
русского композитора Алек
сандра Александровича 
Алябьева!, двухсотлетие со 
дня рождения которого не
давно отметила советская

музыкальной
общее твен-

школы Х9 2 г . Томска
музыкальная 
ность.

А. А. Алябьев широко из
вестен, в том числе и за 
пределами нашей страны, по 
знаменитому романсу «Со
ловей», который включают 
в свой репертуар многие 
прославленные вокалистки. 
Но Алябьев — отнюдь не 
«1гений одного произведе
ния». Более того, личность 
этого музыканта далеко не 
заурядна.

Герой Отечественной вой
ны 1812 года, награжден
ный несколькими, орденами, 
друг 71ениса Давыдова и 
Александра Грибоедова, 
Вильгельма Кюхельбекера и 
Александра Бестужева-Мар- 
линского, лихой гусар и 
серьезный художник, Алябь
ев был добрейшим челове
ком и в то же время непре
клонным в вопросах чести, 
Алябьев был, по выражению 
одного из современников, 
«красивым человеком с гла
зами разбойника». Как ком
позитор, он, в отличие от

А. Варламова и А. Гуриле
ва, р^отавших в основном 
в жанре вокала, был чело
веком многогранным. Алябь
еву принадлежат произведе
ния для симфоническвто ор
кестра, камерно - инстру
ментальные ансамбля, опусы 
для фортепьяно, произведе
ния для театра. Вместе с 
М. Глинкой и А. Берстов- 
ским он заложил основы 
русской классической музы
ки.

Живнь композитора слог 
Ж1илась трагически. Его лож
но обвинили в избиении и 
смерти помещика Врелиева, 
участвовавшего в доме ком
позитора в крупной карточ
ной игре. Были и доносы, и 
фальсификация улик, и, ра
зумеется, следствие.. Через 
несколько дней после восста- 
■ния декабристов был вЫнесен 
суровый приговор: лишить
всех чинов, состояния и со
слать в Сибирь. Местами 
ссылки композитора стали 
Тобольск, Кавказ, В'Последст- 
вии — Оренбург и Колом1на.

годы он жил вПоследние 
•Москве.

Все эти годы заполнены 
постоянным '' творческим 
трудом. Одним из первых он 
стал записывать и обрабаты
вать песни народов России 
— башкирские, туркменские, 
кавказские. Ему принадле
жат ярчайшие — до М. И. 
Глинки — образцы пушкин
ской музыкальной лирики. 
Много он работал и а обла
сти инструментальной музы- 
ки.

Между тем концерт про
должался. Звучали элегия 
«Я вижу образ твой» (ак
компанировала Анна Де- 

.ментьева), романсы «Тай
ная скорбь» (за роялем —- 
Наташа Лазарева), пушкин
ские «Певец» и «Зимняя до
рога» (акком1панировали Лю
ся Кочегарова и Таня Сам- 
цова), написанный в Тоболь
ске драматический «Иртыш», 
воплотивший тему изгнания 
(за роялем — Лена Ширин- 
гина). Прозвучали и роман-

ПУТЕШЕСТВИЕ 
В КАНИКУЛЫ
в  МОСКВУ, ВОЛГОГРАД, КАЛИНИНГРАД, МЕЖ

ДУНАРОДНЫЕ ТУРИСТСКИЕ ЦЕНТРЫ ПРЕДЛО
ЖИТ «СПУТНИК».

•ПЕСНЯ ДЛЯ ВАС
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Заманчиво провести от
пуск или каникулы в пу
тешествии. Такую воз
можность предлагает мо
лодым томичам бюро 
международного молодеж
ного туризма «Спутник».

Интерес к маршрутам 
«Спутника» всегда есть, но 
особенно он чувствуется в 
этом году — в год 30-летия 
нашей молодежной турист
ской организации. С первых 
дней года сотни юношей и 
девуше'к области уже вос
пользовались услугами бю
ро. А сейчас наиболее ча
сто к нам обращаются сту
денты.

И это понятно, ведь скоро 
— зимние каникулы. Где их 
можно провести? Студентам 
«СпутнИ|К» предлагает со
вершить поездку в столицу 
нашей Родины — Москву 
или в город-герой Волго
град. Есть путевки на ту
ристскую поездку и в г. Кали
нинград. А совместить от
дых и экскурсионные поезд
ки студентам предлагают 
международные туристские 
центры «Спутника» — 
«Юность» (.г. Минск), 
«Гянджлик» (г. Баку)., «Вол
гарь» (г. Кострома). «Золо

тое руно» (г. Тбилиси). Смо
жем мы наконец-то удовлет
ворить многочисленные 
просьбы молодых туристов 
об организации многоднев
ной поездки по городам «Зо
лотого кольца» России. С 
12 по 25 февраля можно 
посетить такие города, как 
Иваново, Кострома, Горь
кий, Владимир, и другие. А 
с 10 по 19 фев)раля пред
лагается поездка по марш 
руту Москва - -  Горький — 
Ярославль — Ленинград.

Более подробную инфор
мацию о маршрутах можно 
получить в нашем бюро по 
телефону 2-56-71. Выбрать 
наиболее подходящий марш
рут и сразу же приобрести 
путевку можно будет 19 ян
варя, с 15 ,до 17 часов. В 
это время в нашем бюро 
(комната 36 в обкоме 
ВЛКСМ, здание Дома Со
ветов) состоится студенче
ская ярмарка туристских 
путевок «Спутника». При
ходите, не пожалеете! И ваш 
отдых в каникулы будет ин
тересным.

С. ПИВЕНЬ,
председате!ль БММТ
«Спутник» Томского об

кома ВЛКСМ.
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Спорт

СТАРТУЮТ ШКОЛЬНИКИ ТРИ ОЧКА «НЕФТЕХИМА»

г г н г и
На 40-метровом трампли- стал Александр Мусонов, 

не и лыжных трассах про- третьим — Вячеслав Баже- 
ходили зональные соревно- нов. Все спортсмены пред- 
вания IV зимней Спартакиа- ставляют общество «Трудо- 
ды школьников. Два дня вые резервы», 
суюртсмены шести областей Кроме них, права участво- 
вели борьбу за выход в фи- вать в финале добились их 
нал Спартакиады. Участии- одноклубники Сергей Вол
ки соревнований показали дырев. Игорь Козюлич, Анд-
возросшее мастерство как в рей Леонов, Олег Горкунов, 
прыжках на лыжах с трамй- Алексей Подлятин, а также 
лина, так и вгонках. два динамовца — Юрий

Состязания проходили в 1'рибачев и Андрей Сафро- 
дв'ух возрастных группах, нов.
Юноши 1970 — 1971 годов Финальные соревнования
рождения участвовали в лыж- iv  зимней Спартакиады
ной гонке на 10 км, а школьников состоятся с 9
1972—1973 — на 5 км. То- по 16 февоаля в г. Между-
мичам не удалось занять реченекя.
первые места. Однако их д  КОСТРЫГИН.
призовые результаты раду- ' * * *
ют. В старшей возрастной •
группе второе место занял НА СНИМКЕ: призер со-
Станислав Силантьев, тре- стязаний Александр Мусо-
тье — Алексей Аладышев. нов.
В младшей группе вторым Фото А. Петрова.

Томский «Нефтехим» на 
своем доле проводил оче
редные встречи первенства 
СССР (вторая лига, четвер
тая зона) по хоккею с мя
чом. Его соперником была 
команда «Торпедо» из 
г. Абакана — опытный со
перник. Как известно, впер
вой .круге томичи, встреча
ясь с торпедовцами на их 
поле, сумели взять лишь од
но очко (3:3 и 2:3), поэто
му они жаждали реванша и 
были настроены по - бое
вому.

Первый матч подтвердил 
намерения «Нефтехнма» и 
томских болельщиков, кото
рых, кстати, с каждой встре
чей становится на трибунах 
стадиона «Труд» все боль
ше и больше. 'Томичи пона
чалу не проявили активно
сти, хотя «Торпедо» пред
приняло сугубо оборони
тельный вариант игры. На 
пути нападающих «Нефтехи- 
ма» выстраивались две-три 
линии обороны, каждый иг
рок находился под персо
нальной опекой. Первый гол 
в ворота «Торпедо» забил 
томич И. Иванищев метким 
ударом издалека. Спустя две 
минуты Ю. Манцеров удво
ил счет. С таким результа
том закончилась первая по
ловина встречи.

Началась вторая половина, 
и томичи усилили натиск. 
Голы в ворота торпедовцев 
посыпались, словно «из рога 
из^илия»: С. Батманов,
Р. Баширов, А. Гречко, 
А. Павлов, вновь Гречко и

вновь Павлов, С. Ануфриев 
и, наконец» В. Загуменный 
забили восемь безответных 
полов. Общий счет — 10:0. 
Двузначного итога в мат
чах зоны еще не было!

Как видно,, сравнительно 
легкая победа «Нефтехима» 
вскружила головы кое-кому 
из игроков. А вот хоккеи
сты «Торпедо» решили дать 
бой во втором матче.

На поле разгорелась упор
ная борьба, но ход матча 
диктовали уже гости. На 4-й 
минуте нападающий В. Ан
тонов открыл счет, а спустя 
13 минут В. Ульянов, обыг
рав нерасчетливо выехавше
го из ворот вратаря хозяев 
поля Э. Паршинцева, удваи
вает результат. Лишь в се
редине первой половины иг
ры А. Павлову удается со
кратить разрыв в счете. На 
57-й минуте томич В. Загу
менный сравнивает счет — 
2 :2 , но вскоре защитник 
«Торпедо» Е. Захаров мет
ким ударом забивает в во
рота «Нефтехима» третий 
мяч. Ценой больших усилий 
С. Ватманов вновь сводит 
встречу к ничьей — 3:3. В 
дальнейшем усилия обеих 
команд не приводят к успе
ху — боевая ничья!

16—17 января «Нефте
хим» В1стречается в Усть- 
Илимске с местным «Лесо- 
химиком», а 23 — 24 января 
играет в Свирске с главным 
претендентом . на победу в 
зоне — командой «Энер
гия» _

О. МИРЕЦКИИ.

ОДИННАДЦАТЬ ТОМИЧЕЙ В ФИНАЛЕ
в Томске прошли соревно

вания лыжников - двоеборцев 
зоны Сибири и Дальнего Во
стока, в зачет IV зимней Все
российской спартакиады
школьников. Ребята 1970— 
1973 годов рождения из Кеме
ровской, Иркутской, Мага/«ан- 
ской. Сахалинской, Томской об
ластей и Красноярского крал 
боролись за выход в финал 
спартакиады.

В личном зачета в старшей 
возрастной группе учащийся 
школы № 42 Станислав Си
лантьев, Алексей Аладышев 
из школы К) 24 заняли второе 
и третье места. У юношей 
младшего возраста учащиеся 
школы № 25 Александр Иусо- 
нов и Вячеслав Баженов так
же были на втором и треть
ем местах. Все они —воспитан
ники ДЮСШ «Трудовые резер
вы».

В командном зачета сборная 
школьников Томской области 
заняла первое место. В февра
ле в г. Междураченсне пройдут 
финальные соравнования IV 
зимней Всероссийской спарта
киады школьников, в. которых 
примут участие сильнейшие 
двоеборцы РСФСР. Право на 
участие в финале от Сибир
ской зоны завоевали томичи: 
Станислав Силантьев, Алексей 
Аладышев» Андрей Леонов,

634050, 

Томен, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители рвдаитора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Сенретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

сы явно социальной окра
ски — «Нищая» на стихи 
Беранже, «Кабак» на стихи 
Огарева.

Аккомпанировали певице, 
кроме названных вьиие, 
учащиеся Даша Захарова, 
Наташа Бадьина и другие. 
Все они в основном • уче
ницы класса ансамбля и ак- 
'КоМйанимента — кла(оса 
Лю|дмилы Орипавны Айу- 
шаевой. Многое сделала для 
подготовки концерта и Оль
га Александровна Берсене
ва.

Подлинной кульминацией и 
прекрасным завершением 
программы было исполнение 
педагогами Н. Н. Карасевой 
и Л. О. Абушаевой форте
пьянной фантазии И. Брам 
са на темы эиаменитого «Со
ловья».

Пропаганда классики 
прямая обязанность школы. 
Кроме того, подобные кон
церты дают учащимся бес
ценный опыт публичных вы
ступлений.

Н. ВИШНЕВЕЦКАЯ,
преподаватель ДМШ 2,

Серебристый 
город на Томи.

Сл. в. КОЛЕСНИКОВА. 
Муз. Г. ЧЕРНЕНЬКОГО.
1) Льется над причалом, 

Над концертным залом 
Музына строительных

работ...
Город мой былинный, 
Город мой старинный 
Молодеет, строит и

растет!

2) Лекции — конспекты 
Сессии — проекты, 
Голоса студенческих

звонков...
Вечера - зарницы. 
Девичьи ресницы.
Маяки далеких огоньков...

3) На кургане Славы 
Зеленеют травы 
Тишина у Вечного огня... 
Свет Мемориала 
Пламенеет ало 
Позывными будущего дня.

4) Город мой зеленый. 
Солнцем озаренный, <
Ты красив делами и

людьми!
Трудовой и шумный. 
Озорной и юный, 

Серебристый город
на Томи!

Сергей Велдырев, Игорь Козю
лям, Аленсандр Мусонов, Вя
чеслав Баженов, Олег Горку
нов, Алексей Подлягин. Все 
они — воспитанники ДЮСШ 
«Трудовые резервы». И дина
мовцы — Юрий Грибачев, Анд
рей Сафронов.

М. АЛАДЫШЕВ, 
главный судья соревнований, 

судья всесоюзной натего- 
рни.

Отдел пропаганды —
1-06-31, t-48-as
Отдел промышленности — 
1-М-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-4в-75, 1-44-60, 1-48^

Телевидение
СУББОТА, 16 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 30 — «120 минут». 8.35 — 
Концерт. 8.50 — Документаль
ный фильм. 9.10 — «Отчего и 
почему?» 9.40 — «Страна Сов^ 
тов». Рассказ о Всесоюзной 
художественной выставке в 
Манеже. 10.25 — «Великие 
имена России. Станиславский». 
Документальный фильм. 10.55 
— «Портрет с вариациями». 
Передача из Донецка. 11.35 — 
«Для всех и для каждого». 
12.05 — «В странах социализ
ма». Тележурнал. 12.35 «Ра
дуга» (Никарагуа). 13.00 — Ху
дожественный фильм «Парень 
из нашего города». 14.30 — 
«Сегодня в мире». 14.50 —
«В мире животных». 15.50 — 
Фигурное катание. Чемпионат 
Европы. Произвольный танец. 
16.50 — «Трудными дорогами 
примирения». Ведущий — 
политический обозреватель 
И. Фесуненко. 17.50 — Премь
ера документального телефиль
ма «Наталья Сац. Надеюсь». 
18.40 — Праздничное новогод
нее представление. (Повторение 
от. 1 января). 21.00 — «|ВреИя».
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — Продолже
ние праздничного новогоднего 
представления. 23.15 — Ново
сти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — 'Гелеобозрение «Пер
спектива». 9.00 — Телевизион
ный театральный абонемент. 
А. С. Пушкин «Пиковая дама».
10.35 — «Здоровье». 11.20 — 
«Последний фаэтон». Научно- 
популярный фильм. 11.40 — 
Перестройка и право. 11.55 — 
История и современность. Те- 
ледиалог.' 12.40 — Времена го
да. Январь. 13.40 — Советская 
поэзия. А. Блок. Поэма «Две
надцать». 14.10 — Жизнь за
мечательных людей. И. В. 
Курчатов. 14.55 — «Музыкаль
ные дома Москвы». В доме 
А. Н. Скрябина. 16.10 — «Пять 
вечеров». Художественный 
фильм с субтитрами. 47.50 — 
«Родительский день — суббо
та». 19.20 — «Научная фанта
стика и будущее человечест
ва». По итогам международной 
конференции писателей-фанта- 
стов, 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — «Разре
шите войти». О взаимоотноше
нии поколений. 21.00 — «Вре
мя», 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.50 — Хоккей. 
Чемпионат СССР. «Спартак» — 
ЦСКА. 2-й и 3-й периоды.
23.15 — «Очевидное — неверо
ятное».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В н и м а н и е :  к о н к у р с !
Томский горисполком и правление областной журналист* 

ской организации объявляют конкурс на лучший докумен* 
тально'художественный киносценарий о Томске.

Сценарии, представленные на конкурс, 
должны рассказывать о наиболее ярких 
страницах биографии Томска, его истории, 
традициях, замечательных людях, о Том
ске — традиционно вузовском городе, 
ставшем крупным индустриальным, акаде
мическим центром в За1падно-Сибирс»чом 
территориально-лроизводственнсм комплек
се, одним из районов отечественной нефте
химии, опорной базой в освоении природ
ных богатств лесного и нефтяного При- 
обья, создавшем мощный аграрный пояс, 
старинного культурного центра.

Конкурс является открыты.м, В нем мо

гут принимать участие все желающие. За 
лучший киносценарий установлена премиям 
в размере 1.200  рублей.

Рукописи должны быть отпечатаны на 
машинке через два интервала и высланы 
до 1 мая 1988 года в правление областной 
журналистской организации (634050, 
Томск, проспект Ф.й'нзе, 103, коми. 401)., 
^копией, не получившие одобрения жюри, 
высылаются авторам. Рецензии на рукопи
си не высылаются.

Томский горисполком.
Правление областной журналистской

организации.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Театр

________ -  19.
|Пов*сть о Мауг-

ДРАМЫ
16 января. «Метель*
17 янв№я. 

ли» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

16 января. «Мой бедный Me-
рет1* — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

16 января. «Хорошо еидим!»
— 19.

ВИДЕОТЕКА
16 января, «Мария, Мирабе- 

ла» -  10-20, 17-30. «Пираты 
Тихого оиоана» (две серии) — 
12. 15. 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
16 января, ^ашн^л» — 10-50,

13- 20, 15-40,
Перед сеансами 13-20, 15-40, 18. 
20-10 СОСТОЯТСЯ встречи створ- 
ческой группой киностудии 
«Ленфильм». Занятие клуба 
«Мир еегодия». Фильм «Пере- 
стройна» — 8.

вмени М. ГОРЬКОГО
18 января. «Иенатали при

ключений» — 8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Вараг правый, бараг левый» 
-8 -3 5 , 10-30, 12-25. 14-20, 16-15, 
18-10. 20-05, 22. «Клятва олим
пийцев» — 9, 10-20, 11-40, 13, 
14-20, 15-40, 17, 18-20, «Среди 
серых, иамнай» — 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
16 января. «Вер«г правый, 

берег левый» — 8-40, 14-25,
18-15, 20-10, 22. «Папаши» — 
12-30, 16-20, «Крейцерова еона. 
та» (две серии) — 18-10, 21.
«Неуловимые мстители» — 
10-35. «Цветок е пыли» (две се
рии) — 9. 12, 15. Сеанс-сюр
приз — 24. ___

«ПИОНЕР»
16 января. «Лягушонок-изо

бретатель» — 9, 10-40, 12-20. 
«Лиловый шар» — 14. 15-40. 
«Как три мушкетера» (две се
рии) — 17-20. 20-20.
 ̂ имени И. ЧЕРНЫХ 

16 января. «Забытая мело
дия для флейты» (две серии)
— 9' 11-30, 14, 16-30, 19, 21-30.
«Новые амазонки» — 9, 10-30, 
12 15, 16-30, 18, 19-30. 21.
«Сказка про влюбленного ма
ляра» I— 13-30. ,

«СИБИРЯК*
16 января. «Ошибка старого 

волшебника» — 9-20. «Завтра 
была война»— 11, 12-40, 14-20. 
«Забытая мелодия для флей
ты» (две серии) — 16. 18-30,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
16 января. «Изабель на лест

нице» — 15. «Иван Васильевич 
меняет профессию» — 17, 19,
2L_____________ ■ ________
УВАЖАЕМЫЕ 1ГОМИЧИ 

И ГОСТИ
НАШЕГО ГОРОДА! 

Приглашаем вас на пре
мьеру цветного художест
венного фильма киностудии 
«Ленфильм»

«БАШНЯ»
с участием творческой груп
пы.

Режиссер - по(;та1Н|Овщи.к
— Виктор ТРЕГУБОВИЧ.

В ролях: Георгий Бурков,
Ольга Остроумова и другие.

16—17 января — киноте
атр «Родина».

18—19 января — кино
театр им. М. Горького.

23 января — кинотеатр 
«Сибиряк».

Добро пожаловать!
Дирекция киносети 

г. Томска.
ВНИМАНИЮ 

л ю б и т е л е й  ШАХМАТ! 
Томский горсиорткомитет 

приглашает шахматистов,
имеющих квалификацию «е 
ниже 3-го разряда, к уча
стию в полуфиналах на пер
венство города среди муж
чин. Открытие полуфиналов
— в субботу, 16 января, в 
18 часов. Для шахматистов 
Кировского и Советского 
районов — в шахматном 
клубе профсоюзов, для шах
матистов Октябрьйкого и 
Ленинского районов — в 
шак1матном клубе спортком
плекса «Кедр».

Городская шахматная 
федерация.

Областная детско - юно
шеская спортивная школа 
ПРОВОДИТ НАБОР юно
шей 1972—1976 годов ро
ждения на отделение тяже
лой атлетики по адресу; ул. 
Никитина, 4. Запись прово
дится по вторникам, четвер
гам и субботам с 15 до 18 
часов.

1 0 , О. Уайльд

Управление ^льтуры Томского облисполкома 
ТЕАТР 10НОГО ЗРИТЕЛЯ 

РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ
3, И , 20 — в 19 Н. Коляда

«ИГРАЕМ В ФАНТЫ»
(брейк-^црама в двух актах)

4, 23 — в 19 А. Арбузов
; «МОИ «б е д н ы й  МАРАТ!»

(диалоги в трех частях)
5, 18 — в 19 Н. Андреев

«ШЕСТАЯ ПРОБЛЕМА ГИЛЬБЕРТА»
(пьеса-исследование в двух действиях)

6  — в 19 А. Вампилов
«СВИДАНИЕ В/ПРЕДМЕСТЬЕ»

(комедия в двух действиях)
7 — в 12, 15
16 — в 11, 16 А. Линдгрен

«СЫЩИК, ИЛИ НИКТО»
(детектив в двух действиях)

9, 10 — в 19 Т. Уильямс
«СТЕКЛЯННЫЙ ЗВЕРИНЕЦ»

(драма воспомшаний в двух действиях)
), 1)1 — в 1 0

«ЗВЕЗДНЫЙ МАЛЬЧИК»
(сказка в двух действиях)

12 — в 19 А. Казанцев
«СТАРЫЙ ДОМ»

(драма В‘ двух действиях)
13, 28 — в 19 В. Маяновский

«Я К ВАМ ПРИДУ!..»
(представление в двух частях)

14 — в 12. 15S7 — 8  11, 14 В. Метальников
кАНЧУТКА»

(оказка в трех действиях)
2 1  — в 1 2 , 15
24 — в 18 А. Каванцев

«ВАНЮША, ИВАН ПЕТРОВИЧ»
(нарымюкая сказка в двух действиях)

Главный режиссер Teaiiipa — заслуженный артист 
РСФСР, лауреат премии томского комсомола Олег АФА
НАСЬЕВ.

Наш адрес: г. Томок-бО, пер. Нахановяча, 4, ТЮЗ. 
Касса работает с 12 до 19 часов.
Ваходной день — понедельник. Принимаются кол

лективные и индивидуальные заявки. Телефоны для 
справок: 2-36-55, 2-30-72.

С T P ya O Y C T R O H C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

)
в  т о м с к и й  ОБЛКНИГОТОРГ срочно; юриста, бух

галтера, водителя, продавцов, комплектовщиков. Справ
ки по тел. 3-14-89.

В СВЯЗИ с ПУСКОМ 2-го КОТЛА ИА ТОМСКУЮ 
ГРЭС-П срочно; машинистов я помощников машинистов 
котлов, турбин, машинийтов-обходчиков, слесарей-ре- 
монтников котельного оборудования, дежурных электро
монтеров, алектрослебарей КИПиА, мотористов топливо- 
отдачи, инженера по топливу, мастера разгрузочно-по
грузочных работ, заведующего угольным складом, на
чальника ВВО и стрелков охраны. По всем техниче
ским специальностям на станции организовано обучение. 
Справки |по тел. 4-32-11,

ВО ВНОВЬ ОТКРЫВАЕМЫЙ УНИВЕРСАМ СО
ВЕТСКОГО РАИПИЩЕТОРГА; контролеров-кассиров, 
контролеров торгового зала, подсобных рабочих, прием
щиков товаров, грузчиков, уборвдиков производственных 
помещений, машиниста по стирке спецодежды, электри
ков, слесарей, сантехников, лифтера, а также воспитате
ля общежития, бухгалтера, экономиста. Справки по 
тел. 2-40-21, 3-20-18.

НА т о м с к и й  СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ХОЗ
РАСЧЕТНЫЙ УЧАСТОК ТРЕСТА «СОЮЗМЕЛИО- 
ВЗРЫВПРОМ» в пос. Предтеченск. главного бухгалтера
(сроком на два года), инженера-геодезиста (на постоян
ную работу). Оплата—оклад, районный коэффициент, за 
разъездной характер работ. Доставка на работу и с ра
боты—служебным транспортом. Оправки по тел. 
94-81-41, 94-83-26. N

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Спргшки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97. доп. 5-36; 5-80-61. 
доп. 8-73.

Томская областная школа 
ОСВОДа об-ьявляет НАБОР 
НА КУРСЫ; аквалангистов, 
слесарей-машияистов холо
дильных установок, судово- 
дителей-любигелей маломер

ного флота, инструкторов
по обучению плаванию и
спасанию на воде.

За оправками обращаться: 
г. Томск, пер. Кооператив
ный, 4. Тел. 2-20-18.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Томского монтажного 
управления треста «Сибтех- 
монтаж» извещают о скоро
постижной смерти ветерана 
труда Минмонтажепецотроя 
СССР, кавалера орденов 
•Трудового Красного Знаме
ни и Октябрьской Револю
ции

ПЕРЕМИТИНА 
Ивана Сергеевича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 17 января, 
в 14.00, из квартиры покой
ного.

Администрация. партий
ная. профсоюзная органи
зации асфальтобетонного 
завода Главтомскстроя вы
ражают глубокое соболез
нование работнику завода 
А. И. Беэднину по поводу 
смерти матери

БЕЗДНИНОИ 
Галины Николаевны.

С глубокой скорбью из
вещаем о смерти дрогой , 
любимой матери, бабушки, 
прабабушки

ХАМИТОВОЙ
Магиджаиал

Джалялиддиновны.

Отдел науки и учебных 
звв«д«ний —
1-33-58, 1-26-86 
Отдал ннфермацин и 
культуры — 1-45-81, 1-43Л2 
Отдел советского Стронтвль- 
ства и быта — 1-36-58, 1-36-80 
Отдел писем —
1-38-85, 1-08-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-18

Собственный Н(щреспондент ■ 
Колпашеве —. 36-55 
Собственный корреспондент •  
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
ОтА»л объявлений —
1-06-62
Областная журналистская‘ 
организация — 1-28-ВО

Типография издательства «Краснов знамя»
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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